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БЛАГОСЛОВЕННОМУ НАЧАЛУ – 60 ЛЕТ!
Всех любящих Господа искренне приветствуем  

и поздравляем с благословенной датой 60-летия  
великого пробуждения церкви ЕХБ в нашей стране  

и желаем начать наше обращение сердечными словами  
служителей Оргкомитета:

«СВЯТЫМ И ВЕРНЫМ ВО ХРИСТЕ ИИСУСЕ: 
БЛАГОДАТЬ ВАМ И МИР ОТ БОГА ОТЦА НАШЕГО 

И ГОСПОДА ИИСУСА ХРИСТА  (Еф.1,1–2)

Получив помощь от Бога, я до сего дня 
стою́, свидетельствуя малому и великому... 
что Христос имел пострадать и, восстав пер-
вый из мертвых, возвестить свет народу...  

Д.Ап.26,22–23

Дорогие дети Божьи, стремящиеся жить достойно бла-
говествования Христова, стоящие в одном духе, подвизаясь 
единодушно за веру евангельскую и не страшащиеся ни в чем 
противников, зная, что нам дано ради Христа не только веро-
вать в Него, но и страдать за Него! Сообщаем вам, что, твер-
до стоя на Божественном основании Его учения, мы получаем 
помощь от Господа и продолжаем по милости Его совершать 
наше служение. Да будет слава Тому, Кто действующей в нас 
силой делает несравненно больше всего, чего мы с вами про-
сим или о чем помышляем!

Имея нужду в ваших молитвах о нас перед Господом, доро-
гие друзья... считаем необходимым просить всех вас и особенно 
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всех служителей Христовых, чтобы в это трудное для церкви 
время вы еще более усиливались и действовали, дорожа време-
нем, потому что дни лукавы (Еф. 5, 16).

Некоторые ошибочно полагают, что желаемое уже достиг-
нуто. Однако бодрствуйте, ибо прельщающие обстоятель-
ства весьма опасны. В пророчестве мы читаем: "Поступаю-
щих нечестиво против завета он привлечет к себе лестью; 
но люди, чтущие своего Бога, усилятся и будут действовать" 
(Дан. 11, 32)» – «Братский листок» №5-6, 1965 г.

Более чем полвека назад это драгоценное напоминание 
звучало в церквах нашего братства, но и в нынешнее лука-
вое время оно зовёт усиленно бодрствовать, стоять на страже 
не только своих душ, но и всего дела церкви! Ведь в прежние 
трудные десятилетия наши братья отстояли самые судьбо-
носные для церкви истины, возродили к жизни то, что было 
погребено под спудом 17-вековых отступлений от заповедей 
Христа и ценой страданий и даже отданной жизни восста-
новили тот богоугодный путь, которым шла церковь первых 
веков христианства (Еф.5,27; Кол.1,22–23; Откр.19,8).

Этот святой путь полного послушания Христу и отде-
ления от всех программ мира мы приемлем как стержень, 
как остов для благословенного домостроительства церкви. 
На этом пути сокрыто то главное, что является основой ос-
нов не только успеха нашего служения, но и самого спасе-
ния. В своём хождении перед святым и праведным Богом 
мы хотим полностью принадлежать Ему, чтобы только Он 
руководил нами! От Его водительства зависит всё. Толь-
ко повинуясь Ему единому, мы можем идти верным путём 
и на нём обрести Божью силу и обильные благословения! 
Соперничество мира тут недопустимо (Иоан.18,36)!

«Всё это, друзья, нелегко отстаивать, а тем более воз-
рождать. Дьявол будет противодействовать, но у нас есть 
хорошее указание от Господа. Мы знаем, что дьявол – враг по-
беждённый. Это враг, которому уже вынесен приговор, потому 
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что был день, когда Господь сказал: «князь мира сего осуждён» 
(Иоан.16,11). Он уже осуждён, ему оставлено лишь очень ко-
роткое время до исполнения над ним приговора. И если мы си-
лою Христа, Который сказал: «дана Мне всякая власть на небе 
и на земле», противостанем ему – он обязательно убежит. 
У него только одна шаткая позиция: бежать.

У нас же должна быть только одна непоколебимая позиция: 
противостоять, наступать. И если мы этого не делаем, он 
наступает на нас. Но тогда надо знать, что мы не исполнили 
воли Господа, потому что Господь такими словами определя-
ет условие нашей победы: «покоритесь Богу; противостаньте 
диаволу, и убежит от вас» (Иак.4,7). За этими словами стоит 
всемогущая сила Божья. Три слова: покоритесь, противостань-
те, убежит. Если он не бежал, значит, мы не противостали. 
А раз не противостали, значит, не покорились Богу, не ис-
полнили Его волю. Если же будем противостоять – убежит, 
и убежит очень далеко». (Фрагмент отчётного слова Г. К. Крючкова 
Всесоюзному совещанию служителей братства, 1976 г.)

Всецело отданный Господу христианин и сегодня в со-
стоянии отразить все нападки сатаны – Бог даст ему силу: 
«Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Фил.4,13)! 
Но на полумерах, на полуотдаче ничего не получится, ни-
какой духовной победы не одержишь. «Власть Христа абсо-
лютна. Он не делит её ни с кем и не терпит никакого соперни-
чества. Христос не отвечает на нашу полупреданность Своим 
полуприсутствием, и там, где в духовной жизни мы отдаём 
эту власть другим, Он покидает нас совсем, хотя и остаются 
внешние признаки обманчивого благополучия и процветания. 
Об этом свидетельствует пророческий опыт лаодикийской 
церкви – Откр.3,17-20» («Братский листок» №4, 1972).

 
  

спрашивают друг друга: где же победители? – Остались  
в прошлом! Нет побед, потому что нет борьбы – мы отре-
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клись от неё.
В церкви рядом с розой пристроился репейник – и не ме-

шают друг другу, слились, сдружились... Всю землю охва-
тила эта всеобщая скверна объединительства! Расползлось 
огульное соитие – это самое опасное, самое губительное для 
христианства примиренчество и союзничество без покаяния 
за сотворённые нечестивые дела! Это – гибель церкви. К та-
кому ли общению праведности с беззаконием призывает нас 
Святое Писание? (2Кор.6,14–18)

Поразительное явление: месяц за месяцем, год за годом 
планомерно и неостановимо лишают живого содержания 
и убирают самые узловые позиции верного пути, на котором 
так могущественно Господь проявлял Себя в гонимом наро-
де, а верующие тем временем пребывают кто в благодушном 
спокойствии, а кто в откровенном восторге. Не то что не хва-
тает информации, а просто ничего не желают знать, не хотят 
верить. Трудно людям расстаться со спокойной размеренно-
стью жизни. И даже самые серьёзные верующие радуются 
постоянным собраниям, курсам, конференциям, совещани-
ям, детским и молодёжным лагерям, размаху строительства... 
Об отступлении же – ни слова.

Да, происки врага душ человеческих – это всегда внешняя 
сила по отношению к Божьему народу. В нашем же следо-
вании за Господом то страшно, что даже мы, с завоёванным 
правом оставаться независимой церковью, с всеобщим по-
рывом всегда быть угодными Господу, – терпим поражение. 
А ведь нигде в мире не проявилось такое мужественное, 
укреплённое упованием на Бога противодействие порабо-
щению церкви, как здесь, в нашем безбожном государстве! 
Оттого-то скорбные события последнего времени звучат по-
хоронным маршем тем, которые за всё последнее десятилетие 
после ухода в вечность верных служителей так и не увидели 
опасности в исподволь внедряемых отступлениях. Не поня-
ли подмены, обмана, открытого нечестия. Не общая ли это 
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наша скорбь, что в среде прежде гонимой церкви нашлось 
достаточно поборников проводить губительные отклонения, 
а остальной народ – не сумел или не восхотел воспротивить-
ся им?! И виноваты – В С Е, кроме разве тех, кто пострадал, 
не покоряясь.

Не ново то, что «власть принуждает», а то, что мы, по-
следователи Христа, не подготовлены встретить во всеору-
жии «день злый» и оказались бессильными противостать за-
предельному, неохватному умом злу. Не в том грозность, что 
«власть заставляет», а в том, что мы, называющие себя испо-
ведниками Господа, по нашей духовной слабости даём себя 
вогнать в духовное порабощение, отдавая кесарю и Божье.

Поэтому, дорогие друзья, в нашем праздничном обра-
щении невозможно умолчать о глубоко укоренившемся 
всеобщем грехе, который оправдывает, защищает, прощает 
позицию бессилия и самооправдания. При натиске неблаго-
приятных обстоятельств никакое духовное бессилие не будет 
иметь успех без тех, кто готов этому бессилию подчиниться, 
кто даёт ему место в сердце. И если мы ради своего малоду-
шия перестаём дорожить духовными основами, на которых 
прочно стояла и стоит Церковь Христова, и не препятствуем 
открытому покушению на них, – то непременно поспособ-
ствуем опаснейшему падению в пучину отступления не толь-
ко своей души, но и многих других душ. И всё же, несмотря 
на время всеобщего страха и молчания, мы с надеждой ждём 
для всего нашего болеющего братства – оживляющего ды-
хания Духа Христова, а затем и прихода свежих сил, наших 
молодых братьев и сестёр.

Жертвой Христа мы соделаны «царями и священниками 
Богу» (Откр.1,5–6). Соделаны спасёнными, которые цар-
ствуют в любых стеснениях. С кандалами на ногах и на ру-
ках – царствуют! Когда лишают голоса, – царствуют! Когда 
отнимают жизнь, – царствуют, потому что и перед лицом 
этого мира, и перед избранными Ангелами не изменили Бо-
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жьим заповедям, не уронили святого достоинства Божьих 
слуг, Христовых соработников.

Господь зовёт! У нас нет другого пути, так же как нет 
и другого спасения. Всё, что не узкий путь, – это широкий. 
Поэтому не уклонимся с пути праведности, даже если бы он 
становился ещё у' же для нас. Быть может, в Своём великом 
долготерпении Отец Небесный длит ещё время для нашего 
покаяния и открывает неповторимую возможность совер-
шить трудное, опасное, но угодное Ему дело: своим личным 
хождением и всем братством отстоять Божественное основа-
ние Его учения и остановить разрушающий поток отступле-
ния. Иным страшно пострадать (не только от сильных мира 
сего, но и от церковноначалия, о чём предвозвестил Христос: 
Иоан.16:1–2). Ноги не идут, не выпрямляются дрожащие 
колени... Однако, если даже придётся умереть, – НУЖНО 
ИДТИ. Не в последний ли раз зовёт Господь и ждёт наших 
решительных действий?!

Сегодня у нас дивный и чудный час – сохранить невре-
димыми евангельские позиции! Это воистину священный 
час, потому что перед лицом грядущих на всю вселенную 
бедствий мы как народ Божий восходим на свою Голгофу... 
Господь испытывает нашу верность... Так и хочется восклик-
нуть: «Возлюбленные! Освятитесь перед лицом Божьим, что-
бы сердце было чистым, одежда светлой, и восходите за Хри-
стом туда, куда Он поведёт! С готовностью будем встречать 
решающий для нас час. Господь грядёт!»
 
Август, 2021 г.
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ПРИЛОЖЕНИЕ

к юбилейному поздравлению  
Церкви возрождённых христиан г. Калуги 

с днём 60-летия  
великого духовного пробуждения церкви ЕХБ 

в нашей некогда единой стране



«БРАТСТВО ЛЮБИТЕ»
1 Петр. 2, 17

ОСНОВА ОСНОВ – БОЖЬЯ ЛЮБОВЬ

Любовью вечною Я возлюбил тебя 
и потому простер к тебе благоволение. 

Иер. 31, 3
Ты влек меня, Господи, – и я увлечен. 

Иер. 20, 7

Силу Божьей любви познали патриархи и пророки древних вре-
мён. Ею они были увлечены так, что десятилетиями возвещали на-
роду слово Господа, неоднократно встречая полное пренебрежение, 
насмешки, страдания, порой узы, а иногда и смерть. В ней секрет их 
самозабвенной любви к Божьему народу и ходатайственных молитв 
о нём: «Прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги 
Твоей, в которую Ты вписал» (Исх. 32, 32).

Этой же неизреченной любовью были увлечены и ученики Иисуса 
Христа, а также каждый, кто увидел в Сыне Божьем драгоценную 
Жемчужину и отказался от всего в этой жизни, чтобы приобресть 
Её (Матф. 13, 46); и несомненно все те, кто оценил этот живой, из-
бранный Богом Камень, Который сделался главою угла всего дома 
Божьего (1 Петр. 2, 6), и кто основал свою веру на Нём. Из таких 
живых камней, спасённых детей Божьих Христос создал Церковь 
Свою, Тело Иисуса Христа, составляемое и совокупляемое посред-
ством связей истинною любовью (Еф. 4, 15—16).

Трёхкратный вопрос к Петру: «Любишь ли ты Меня?» Иисус 
Христос завершил убедительной просьбой: «Паси агнцев Моих, паси 
овец Моих» (Иоан. 21, 15—17). А разве можно без этой движущей 
силы пасти агнцев и овец Христовых, устроять «из себя дом духов-
ный, священство святое» (1 Петр. 2, 5)?

Сенченко Н. В. 
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Поэтому Апостол Пётр и наставляет пасомых: «Братство любите...»
Какое же братство он имел в виду? Разумеется, не существующие 

в то время религиозные объединения или так называемые партии: 
фарисеев – в неё входил большей частью простой народ; саддукеев – 
в ней состояли преимущественно священники и иерусалимская знать; 
иудействующие законники. Их объединяла неистовая преданность 
закону Моисееву, строгое исполнение устных преданий, скрупулёзное 
(до мелочей) соблюдение внешней ритуальной чистоты, но, пожалуй, 
самое ужасное, что сближало их, – это устойчивая ненависть ко Христу.

Конечно, не такое братство призывал любить Апостол Пётр.
Мы знаем, что после первой его проповеди охотно приняли слово 

и крестились душ около трёх тысяч. И открывается удивительная 
картина их ежедневного общения в радости и в простоте сердца, 
когда «они постоянно пребывали в учении Апостолов, в общении 
и преломлении хлеба и в молитвах» (Д. Ап. 2, 42). Апостол Пётр был 
свидетелем и непосредственным участником этого благословенного 
единения, и позже таких, рождённых от Духа Святого, напоенных 
одним Духом, он призывал: «Братство любите!»

Дух истины через послания Апостола открывает нам отличи-
тельные признаки этого духовного братства и вдохновляет любить 
нелицемерной любовью тех, кого Бог по великой Своей милости –

возродил воскресением Иисуса Христа к упованию живому 
(1 Петр. 1, 3),

кто освящён от Духа Святого (2 ст.);
любит путь святости (1 Петр. 1, 15) и удаляется от господствую-

щего в мире растления похотью (2 Петр. 1, 4);
кто расположил сердце к послушанию истине (1 Петр. 1, 22)
и не чуждается огненных испытаний, но добровольно участвует 

в Христовых страданиях (1 Петр. 4, 12—13);
кто, будучи прощённым и спасённым, не просто верует в Бога, 

но принял на себя ответственность за вверенное Господом высокое 
священническое служение – быть священством святым (1 Петр. 2: 5, 9); 
кто дорожит им, готов умереть, ничего не уступив из Божьих святынь, 
и желает сохранить принципиальную верность Господу до встречи 
с великим Первосвященником Иисусом Христом.
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Любовь Божья изливается Духом Святым в сердце повинующихся 
Ему (Д. Ап. 5, 32; Рим. 5, 5). Она-то и объемлет нас (2 Кор. 5, 14) 
и до того в нас достигает совершенства, «что мы имеем дерзновение 
в день суда», то есть не страшимся ответственной встречи с Богом, 
«потому что поступаем в мире сем, как Он» (1 Иоан. 4, 17).

Эти признаки являлись основополагающими в первоапостоль-
ской церкви. Такое братство святых невозможно не любить. В нём 
присутствует Бог!

Убедительно и вдохновенно говорил об этом Всесоюзному сове-
щанию служителей братства в 1976 году его председатель Геннадий 
Константинович Крючков:

«Как же необходимо нам вновь осознать, что для того, чтобы 
церковь была жизненной и способной, ей непременно надо вернуться 
на 19 веков назад. И вернуться не для того, чтобы механическим 
подражанием копировать то, что было в первохристианских общи-
нах, а видеть и понять, что̀ же было главной отличительной чертой 
в той глубине веков? Думаю, многие знают, что самой значитель-
ной особенностью первоапостольской церкви являлось то, что там 
действовал Сам Бог. Не люди, а Бог действовал Духом Святым!..

Только соединённое с Главой Тело живёт... Только Он даёт полно-
ту жизни и создаёт из искупленных то «царство не от мира сего», 
которое и называется Церковью...»

И ещё на 20-летний юбилей братства в 1981 году он говорил:
«Наш Господь "вчера и сегодня и вовеки Тот же»" (Евр. 13, 8). 

Соединиться с Ним в любви, отдать себя всецело Ему на служение – 
это и есть подлинная реформация. Жить не полужизнью, а творить 
те дела, которые Господь творил через учеников в дни Апостолов. 
Тогда всё будет благословенно и успешно. (...)

Так неужели Тот же Бог, Который является и нашим всемогущим 
Отцом, не будет проявляться и в нас с той же силой?..»

Возлюбленные друзья! Воистину не кто-то иной, а мы с вами 
свидетели той силы, которой наделяет Господь Своих верных по-
следователей. От Божьего всемогущества нас не только 19 веков 
не отделяют, но и минута не отделяет! Разве не этим общением 
с Богом были сильны Христовы праведники всех веков, так же 
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как и близко стоящего к нам прошлого столетия? Хотя нередко 
это могли быть очень одинокие праведники! Но они сохранили 
единство со Христом и узы братской любви с теми, кто больше 
всего на свете любил Господа и Церковь.

МЫ ВОШЛИ В ИХ ТРУД
• ИВАН ВЕНИАМИНОВИЧ КАРГЕЛЬ – почтенный служитель 

евангельско-баптистского братства конца 19 и начала 20-го веков — 
много посодействовал установлению духовной жизни в России 
и в других странах, подвизался по силам и сверх сил, сражаясь за 
чистоту церкви.

На съезде Евангельского союза в 1926 году внешние через своих 
людей подняли военный вопрос, который церковь не должна за-
трагивать. Иван Вениаминович в присутствии властей безбоязненно 
отстаивал библейское понимание этого вопроса. Отважному, убе-
лённому сединой воину дорого обошлась принципиальная верность 
Богу: двух младших дочерей осудили на 10 лет ссылки, а старшую 
расстреляли в 1938 году. Можно представить себе отцовскую боль, 
когда он просил: «Лучше меня расстреляйте...»

Но скорбь о Церкви, о её отклонении от Божьих путей превос-
ходила сердечную боль о дочерях.

Какая неподдельная любовь к братству святых, и какая мучи-
тельная горесть истинного пастыря слышится в его обличительных 
словах: «Несчастная Евангельская церковь!» превратилась в «полити-
ческий клуб, носящий благочестивое название Евангельской общины...» 
(Письмо И. В. Каргеля Всесоюзному и Ленинградскому совету евангельских 
христиан, 1931 г.).

Верное хождение Церкви Христовой – Наследницы вышнего 
Царства – для Ивана Вениаминовича дороже всего земного.

• ИВАН НИКИТИЧ ШИЛОВ – как председатель Северного со-
юза баптистов в 20-е годы прошлого века самоотверженно отстаивал 
евангельские позиции по судьбоносным для народа Божьего вопро-
сам. В 1923 году на XXV съезде Всероссийского союза баптистов 
он вместе с некоторыми верными Господу братьями помешал про-
вести угодное властям решение по военному вопросу. Его выслали 
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в Якутию на 2 года. Когда приблизилось время нового, ХХVI съезда 
(1926 г.), за неделю до его открытия Ивана Никитича поместили 
на 3 месяца в тюрьму, чтобы не препятствовал решать на съезде 
не свойственные церкви гражданские вопросы. А через полгода – 
новый арест, и по знаменитой 58-й статье его отправили на 3 года 
на Соловки. Вместе с ним на такой же срок отправили четверых 
братьев – правление Северного Союза. В 1930 году вскоре после их 
выхода на свободу то же Особое Совещание при Коллегии ОГПУ 
добавило им ещё 3 года ссылки и выслало в Северный Край. Это 
были не все беды. Внешние оказывали давление на руководство Ле-
нинградской церкви, в которой узники состояли членами: «В вашей 
общине имеются осуждённые за контрреволюционные преступле-
ния. Вы должны исключить их из своих рядов, в ином случае вы 
лишитесь регистрации, лишитесь молитвенного дома». И в 1927 году 
пятерых братьев узников исключили. В дальнейшем осуждённых 
по 58-й статье по освобождении не восстанавливали в членстве ни 
в какой общине и не допускали к участию в вечере Господней.

В 1936 году Иван Никитич Шилов жил в Вышнем Волочке. 
И вновь тюрьма. На вопрос следователя: «Членом какой общины вы 
состоите?» он ответил: «Я баптист-одиночка». А уходил он в тюрьму 
председателем Союза...

Но даже в одиночестве, в невыносимых условиях заточения, душа 
его вопияла к Богу о народе Господнем, призванном быть царствен-
ным священством. Ответы, полученные от Господа, он изложил 
в 1936 году в письме-воззвании «О состоянии Церкви Божьей и вы-
ход из её положения» * «Необходимо очищение, освящение ума и сердца 
верующих, убеление их риз Кровью Иисуса Христа и устремление всех 
помыслов души в Слово Божье.

Нужно остановиться на пути оскудения, осмотреться, осо-
знать все свои прегрешения и ошибки современного бесславия, осо-
знать все огорчения, причинённые Богу, искренно во всём покаяться, 
решительно освободиться от всех внешних влияний и все усилия 

* Полный текст письма см. «Вестник истины» № 5, 2004 г, а также в книге 
«Церковь должна оставаться церковью», 2008 г., с. 366–367.
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направить к соединению всех верующих в один живой организм – 
тело Христово...»

Как это насущно и в наши дни! Как хочется вместе с братом 
Шиловым возвести очи к горам, к Господу (Пс. 120, 1) и призвать 
Божий народ пробудиться, очиститься, освятиться и подвизаться 
единодушно за веру Евангельскую.

Одинокие праведники 30-х годов! Чужие среди своих! В одино-
честве они подняли знамя истины и стояли верно до смерти (Иван 
Никитич был расстрелян в 1937 году.) С помощью Господа выдер-
живая непосильный натиск, они оставили будущим поколениям 
кровавый след, но шли путём верности! Это наше наследство.

«ИСКАЛ Я У НИХ ЧЕЛОВЕКА...»
Господь... показал пути Свои Моисею, 

сынам Израилевым... дела Свои.  Пс. 102, 6-7

С древних времён очи Господа обозревают всю землю и ищут 
тех, чьё сердце вполне предано Ему, кто ценит поношение Христово 
превыше всего, чья душа наполнена заботой о наследии Божьем, 
кто стал бы перед Богом в проломе за Его народ, за возлюбленную 
Церковь Христа (2 Пар. 16, 9; Евр. 11, 25–26; Иез. 22, 30).

• ГЕННАДИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ КРЮЧКОВ за пять лет до на-
чала исторического духовного пробуждения 1961 года был в напря-
жённом поиске выхода церкви из глубокого отступления от заповедей 
Божьих. «Пост души» – так он называл этот период своей бездонной 
скорби об унизительном рабстве церкви этому миру. Потому что с при-
нятием Союзами евангельских христиан и баптистов Законодательства 
о культах 1929 года фактически «перестало существовать братство как 
церковь» (Г. К. Крючков, Совещанию служителей, 1980). Местные 
церкви были разорены, разрозненные последователи Христа стенали 
под гнётом всевозможных человеческих запретов и инструкций, борясь 
из последних сил за духовное выживание, тогда как Церковь – Невеста 
Христа призвана быть грозной, как полки со знамёнами (П. Песн. 
6, 10), чистой и непорочной (Еф. 5, 27), единой в Отце и Сыне (Иоан. 
17, 21; Иер. 32, 39; Д. Ап. 2, 46; 4, 32), под Главою Христом (Еф. 
5, 23; 4, 15) и покорной Его законам прежде всего (Д. Ап. 4, 19).
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В Евангелии упоминается пророчество об Иисусе Христе: «Рев-
ность по доме Твоем снедает Меня» (Иоан. 2, 17). Он нашёл и в наше 
последнее время человека, который не смог остаться равнодушным, 
видя бедствие народа Божьего.

Возревновав о поруганной славе Господней, Геннадий Констан-
тинович дни и ночи проводил в изучении Слова Божьего и молитве. 
И Бог открыл ему, тогда ещё сравнительно молодому христианину, 
как вывести церковь из унизительного отступления. Он показал ему 
пути Свои, как некогда Моисею (Пс. 102, 7), и церковь на протя-
жении 30 лет неутихающих гонений шла путём очищения и освя-
щения (1 Фес. 4: 3, 7), избавилась от сети диавола, чтобы служить 
Богу в обновлении духа, восстановила Божественное основание 
(1 Кор. 3, 10—11), обрела духовную независимость – сподобилась 
снискать истинный евангельский облик! Свидетельство тому – 
более полувековая, неподцензурная извне жизнь Божьего народа 
в полноте свободы Христовой.

Отстоял чистоту евангельских позиций

На примере первоапостольской церкви Господь открывал Ген-
надию Константиновичу, как должна устрояться Церковь Божья, 
какие взаимно скрепляющие связи должны быть в этом братстве 
Христовом, какими принципами оно должно руководствоваться, 
каких позиций держаться.

Великий муж Божий любил пробуждённое Господом братство 
любовью благоговейной, мужественной и до конца своих дней более 
всего «любил Господа и Церковь»*.

Истинные домостроители первоапостольской церкви, служа-
щие для нас образцом, часто пребывали в постах (2 Кор. 11, 27), 
и служителям, гонимой в те годы церкви, приходилось отстаивать 
дело Божье тоже в длительных постах. Находясь в заключении, 
Геннадий Константинович 17 суток не принимал пищи. Чем вы-
звано такое противостояние силам зла, восставшим на церковь? 
В Читинском лагере незадолго перед освобождением 30 мая 1969 г. 

* «Он любил Господа и Церковь» – такую надпись Геннадий Константинович 
завещал написать на его надгробии.



15«Братство любите»

в переданное ему с воли Евангелие коварно подложили секретную 
схему цепей управления атомным реактором, чтобы без выхода 
на свободу осудить его на повторный срок, но уже по полити-
ческой статье, как шпиона. Это легло бы несмываемым пятном 
на всё движение пробуждения. Бог побудил Геннадия Констан-
тиновича вовремя обнаружить чекистские козни: схему он успел 
сжечь. Нагрянувшие тут же с обыском еле сдерживали досаду. 
Однако дерзко задуманное против него дело с политическими 
обвинениями рьяно продолжали готовить прибывшие в лагерь 
полковник и подполковник КГБ. Прицельно, полным ходом рас-
кручивали они новый судебный процесс. От его решения зависела 
не только личная судьба служителя, но и вся дальнейшая жизнь, 
будущее братства.

А прокурор убеждал: «Принимайте пищу».
– Пока у меня на руках не будет официального документа о за-

крытии дела, я не буду принимать пищу.
– Поезжайте домой, вас никто не тронет.
– Доеду до следующей станции от Читы, сотрудник милиции 

задержит и начнётся новый виток беззакония.
О происходящем Геннадий Константинович описал в письме 

главе государства Леониду Брежневу. Начал ходатайствовать Совет 
родственников узников и церкви, народ Божий молился, и муже-
ственного узника, 17-суточным постом отстоявшего чистоту еван-
гельских позиций, физически хотя ещё и не окрепшего, с благо-
дарностью Богу встречали у ворот тюрьмы жена и родственники.

«Должно повиноваться Богу больше...»

В последующие годы порученного духовного труда Геннадий 
Константинович стремился вводить в жизнь церкви богоугодную 
практику первоапостольского служения, а именно: в делах веры 
слушать Бога больше, чем людей, облечённых государственной вла-
стью (Д. Ап. 4, 19; 5, 29). И эта практика не просто нашла широкое 
применение в жизни пробуждённых церквей, а стала ежедневным 
благословенным правилом во всех местных общинах, областных 
и межобластных объединениях и в самом Совете церквей.
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Ни об одном молодёжном общении, ни о какой поездке с пропо-
ведью Евангелия, ни о юбилейных торжествах, ни о работе отделов 
Совета церквей, ни о съездах никто из служителей не ходил за раз-
решением в Совет по делам религий (когда он ещё существовал), 
не обращались к президенту за содействием и помощью. Церковь 
самостоятельно избирала служителей, ни единую кандидатуру не об-
суждала с властями предержащими.

Первую половину срока Геннадий Константинович отбывал 
в лагере города Грозного. Там ему предложили написать письмо 
домой с просьбой, чтобы Совет родственников узников прекратил 
ходатайства. На что верный домостроитель, не колеблясь, ответил: 
«Я охотнее взойду на костёр, чем призову к этому народ Божий». 
Он сам стремился не нарушить заповеди Божьи и был готов даже 
на смерть, только бы исповедующие имя Господа не оставили святые 
заповеди и не лишились Богоприсутствия.

Конечно, за такую духовную свободу народ Божий заплатил вы-
сокую цену страданий и уз. Но при всех трудностях церкви росли, 
молитвенные дома строились, благовестие ширилось, издательство 
работало.

Бесцензурность церкви

Программу бесцензурности церкви извне и абсолютной зави-
симости от Христа внутри Бог посылал через личные откровения 
Геннадию Константиновичу. Божий народ отрадно воспринимал 
подчинённую лишь Богу духовную жизнь и уверенно шёл путём 
очищения и освящения, зная, что, так поступая, мы никогда не прет-
кнёмся, ибо так откроется нам «свободный вход в вечное Царство 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» (2 Петр. 1, 10–11).

Сам Геннадий Константинович как истинный домостроитель 
был открыт для Бога и церкви, но не досягаем для бесед и встреч 
с сильными мира сего. Приглашения в Госдуму, на президентские 
завтраки, конференции и форумы, межконфессиональные встречи 
наталкивались на его твёрдую решимость: «Если даже по ошибке 
я пойду хотя на одну из них, – я больше не служитель, я – никто, 
и Бог не пошлёт мне откровений Своих. И если сумею покаяться, – 
счастье моё...» Богоприсутствием он дорожил более всего.
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Позиция на века

На общебратском съезде в 2005 году он произнёс программную 
речь. Приведу из неё лишь итоговую фразу: «Место церкви в этом 
мире не «над» и не «под» государством, а вне! И такая наша по-
зиция на века».

Понятно, что это, созвучное духу Евангелия и словам Самого 
Христа (Матф. 22, 21), изречение непременно работало на перспективу. 
Непременно вдохновляло народ Господень не уступать Божьих святынь 
кесарю, но и никогда не позволяло вторгаться в сферу дел, отведённых 
Богом непосредственно государству: образование, здравоохранение, 
армия, социальная деятельность и прочее. Тем более, что эта установка 
носила и носит не временный характер, а «позиция на века!»

Эти благоразумные решительные слова Геннадия Константи-
новича были последней каплей в чаше терпения недругов, един-
ственной целью которых ещё с первых дней пробуждения было 
одно: уничтожить независимую церковь и прежде всего автора всех 
Посланий и ответственных документов Совета церквей. Он как 
истинный пастырь стоял на переднем крае фронта, трудился над 
принципами свободы и независимости церкви и отдал этому полвека 
своей жизни! После взрыва Тульского молитвенного дома в январе 
2004 года заинтересованные силы ожидали, что позиции Совета 
церквей наконец-то изменятся и об этом открыто предупредили 
пресвитера Тульской церкви Орлова В. И.: «Иначе будут жертвы!» 
Вдохновенная речь Геннадия Константиновича на съезде сокрушила 
их последнюю надежду. И тогда последовал приговор.

Дополнил число убиенных

После съезда 2005 года Геннадий Константинович поехал в Мо-
скву и сразу попал под усиленную нескрываемую слежку. Затем 
началась суета у дома в Москве на Петровском бульваре: вышка, 
провода... Их тянули на уровне третьего этажа, именно над окнами 
комнаты, где он находился. Он сразу заподозрил неладное. И действи-
тельно – утром последовал мощный рукотворный инфаркт... После 
этой мучительной атаки Геннадий Константинович сказал: «Яна 
Гуса сожгли на костре. Нас сегодня сжигают огнём электронным».
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И наконец – заключительный трагический аккорд мучений Бо-
жьего верного служителя: спецукол в руку ночью в отдельном боксе 
московской больницы. Инфаркт он перенёс, но от спецукола таял, 
как свеча, на глазах у родных и сотрудников. Независимые эксперты 
убеждённо заявляли: «Это не инфаркт. Ищите другое...»

Не каждому Господь доверит восходить в Царство Своё стезёй 
мученика, а тем, кто каждое утро способен слушать Его голос, 
подобно учащимся, кто в час испытаний не воспротивится, не от-
ступит назад, кто лица своего не закроет от поруганий и оплевания 
(Ис. 50, 4–6).

Геннадий Константинович, претерпев мучения от спецукола, до-
полнил число «убиенных за Слово Божье» (Откр. 6, 9) и сопричислен 
к сонму святых мучеников, которые удостоились принять из рук Го-
спода неувядающий венец славы (1 Петр. 5, 4). Славный жребий! Это 
о таковых сказано, что «кровь мучеников – семя Церкви». Сердце 
искренно любящих Бога льнёт к такому сонму святых. И дай нам Бог 
так же до последнего вздоха подвизаться за правду, за Церковь Хри-
стову, чтобы удостоиться быть причисленными «к торжествующему 
собору и церкви первенцев, написанных на небесах, и к Судии всех 
Богу, и к духам праведников, достигших совершенства» (Евр. 12, 2).

ПОДВИГ ТЕРПЕНИЯ

• АЛЕКСАНДР АФАНАСЬЕВИЧ ШАЛАШОВ – благовестник Вол-
го-Камского союза баптистов в 20–30-е годы минувшего века, всей 
душой любил боящихся Бога и преданно созидал независимое от 
мира братство с первых лет пробуждения церкви ЕХБ в 1961 году.

Ни одного предписания сотрудников ОГПУ – прекратить бого-
служения, зарегистрировать все общины с обязательным включением 
в устав пункта о принятии верующими воинской повинности – он, 
как служитель Божий, не выполнил. Воинствующие безбожники, 
как и следовало ожидать, закрыли Волго-Камский союз и взяли под 
стражу ответственных служителей.

Александра Афанасьевича арестовали позже в Моздоке в числе 
20 братьев, которых предал, как ни прискорбно, пресвитер. Всех 
осудили на пять лет и этапировали в Харьковскую тюрьму. Здесь 
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у Александра Афанасьевича отняли шнурок от медицинского кор-
сета, фиксирующего спину (у него был повреждён позвоночник). 
В тюрьме шнурки, ремни, верёвки запрещены. У брата отнялись 
ноги, он стал недвижимым и беспомощным и в таком состоянии 
провёл 5 лет в Харьковской тюремной больнице...

На него намеревались завести новое уголовное дело, но посчита-
ли, что жалкий инвалид не опасен для атеистически настроенного 
общества, и его освободили. Харьковские братья привезли Алексан-
дра Афанасьевича на повозке в Моздок к семье.

19 лет он пролежал прикованным к одру болезни, и конечно, 
молитвенно вопрошал (о чём откровенно рассказывал сам): «Господи, 
для чего Ты меня хранишь? Лучше возьми к Себе... Господь молчал, 
но в Его молчании открывалась необыкновенная сила, необычайная 
мудрость! Я чувствовал, что Господь не согласен с моей просьбой. 
И только теперь понял, что Господь "законсервировал" меня для 
Своего особого дела...» – для работы в Оргкомитете, для созидания 
духовного дома по евангельским принципам.

Глубоко верующая сестра и опытная массажистка по побуж-
дению от Господа спросила Александра Афанасьевича: «Верите 
ли вы, что через вашу веру и мои усилия Господь исцелит вас?» 
Окрылённый надеждой, брат согласился, и сестра приступила к ле-
чению. Дети в течение года, склонясь на колени, помогали отцу 
передвигать ноги. Сначала он ходил, опираясь на две трости, затем 
на одну. Господь совершил чудо: ноги дорогого служителя посте-
пенно обрели чувствительность, и он мог ходить самостоятельно. 
Господь приготовил его на Свой день и час. Никто не думал, что 
Александр Афанасьевич будет подвизаться в служении.

В те годы из прежних союзов остались верными Богу буквально 
единицы, и Александр Афанасьевич в дни становления независимой 
от мира церкви был единственным рукополагающим служителем 
и, благословляя на служение многих избранных церковью братьев, 
стал непосредственным соучастником великого духовного про-
буждения! Пролежать без движения на мучительном одре болезни 
19 лет, терпеливо ожидая повеления исполнить предназначенное 
Богом, – это подвиг! Подвиг терпения!
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Апостол Иаков от имени верующих писал: «Мы ублажаем тех, 
которые терпели... и видели конец оного (Иова) от Господа...» (5, 11). 
«Ублажаем», то есть признаём достойными похвалы и почёта, кото-
рые они заслужили от Господа.

В последние на земле дни жизни, когда возрастная немощь сказа-
лась с особой силой, Александру Афанасьевичу как служителю Оргко-
митета предложили посетить лжесъезд ВСЕХБ со словом увещания, 
он согласился охотно: «Я рад это сделать! Я обязательно приду!»

И пришёл, но не был даже допущен в помещение, где проходил 
лжесъезд ВСЕХБ, и вынужден долгое время простоять под холод-
ным осенним дождём у порога. Для больного старца это не осталось 
без последствий. Он слёг и в скором времени отошёл в вечность. 
Но Александр Афанасьевич был из числа тех, кто ради возлюблен-
ной Церкви Христовой не дорожил своей жизнью (Д. Ап. 20, 24).

Поблагодарим Бога за такой прекрасный пример для подража-
ния! И постараемся запомнить эти два простых, но сильных по духу 
предложения: «Я рад это сделать! Я обязательно приду!» И когда вас 
пригласят на бескорыстный труд ради Господа, от сердца повтори-
те эти слова готовности и послушания. Если вы поистине любите 
церковь, боитесь Бога, то никогда не пожалеете, что повиновались 
зову Спасителя тотчас.

* * *
Как-то сотрудник КГБ бросил в лицо служителю одной из го-

нимых церквей.
– Да если бы мы захотели, то вас всех по всему Советскому Со-

юзу за полтора часа закрыли в тюрьмы!
– Вы не только хотели, вы и сейчас хотите, но Бог не даёт! – 

дерзновенно ответил брат.
Справедливо он отметил и следующее: «Недруги не могут побе-

дить церковь, когда в ней присутствует Сильнейший, Который про-
славляется в жизни тех, кто посвящает Ему свою жизнь, кто служит 
Его изволению, несмотря на ярость гонителей. Из таких Христос 
создал церковь не по названию, не по структуре, а по внутренней 
отрешённости, по сердечной устремлённости возвеличить Господа 
жизнью ли то или смертью».
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СИЛА ДУХА В ГОТОВНОСТИ УМЕРЕТЬ ЗА ХРИСТА

• СЕРГЕЙ ТЕРЕНТЬЕВИЧ ГОЛЕВ, член Совета церквей, пресви-
тер Рязанской церкви, был, пожалуй, одним из первых служителей, 
призвавший верующих своей общины присоединиться к движению 
за пробуждение церкви. Он познакомился с посланиями Инициа-
тивной группы, возрадовался и благодарил Господа, Который воз-
будил дух братьев, полагая души свои, вести борьбу с нечестием 
и отступлением.

22 с половиной года он провёл в заключении за имя Божье. Был 
исключительно твёрд в следовании за Христом узким путём и вошёл 
в первый состав служителей Оргкомитета.

По личному откровению от Господа он понял, что работники 
ВСЕХБ (многие из них были друзьями его молодости), сотрудничая 
с властями, сознательно разрушали дело Божье. Сергей Терентьевич 
безбоязненно обличал их в предательстве искренних христиан.

Однажды он приехал в Воронеж совершать служение рукополо-
жения. Незнакомый человек вошёл в комнату, где находился Сергей 
Терентьевич, и сказал: «Завтра вас арестуют...»

«Мысли мои побежали, – вспоминал Сергей Терентьевич, – 
может ночью уехать... Но тогда я послужу соблазном – верующие 
скажут: “убежал“, и моё служение покроется позором. Господь дал 
сил остаться. Меня там и арестовали, и осудили».

– Суд для меня – праздник! – бесстрашно свидетельствовал он 
перед гонителями и ни о чём их не просил, хотя был в преклонных 
летах, болен сахарным диабетом, инвалид II группы.

– Раньше вы были судимы? – спросил прокурор, желая унизить 
старца перед сидящими в зале сотрудниками КГБ.

– Был.
– Какое несли наказание?
– 10 лет лагеря и 7 ссылки.
– И вы не научились?!
– Я никогда не научусь. Я – христианин и желаю исполнять 

повеления Христа.
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– По советским законам миссионерская деятельность запрещена.
– Слышал я о таких законах. Но как христианин подчиняюсь за-

кону Христа, Который повелел проповедовать Евангелие всем людям.
– За нарушение закона мы снова вас осудим.
– Вот и хорошо! Значит моя вина для вас ясна и кто̀  я для вас – 

понятно. Судите, я к этому готов.
Сидеть в тюрьме больному старцу было невероятно трудно. Воз-

дух прокуренный, дышать нечем. От духоты он ослаб, на прогулку 
его выводили под руки.

Освободившись, Сергей Терентьевич не оставил служение, про-
должал трудиться в Совете церквей.

В 1969 году из заключения вернулись многие служители СЦ. 
На первом после возвращения из уз совещании Совета церквей Сергей 
Терентьевич сказал памятное напутствие утомлённым подвижникам: 
«До сих пор мы учились страдать за Христа, а теперь будем учиться 
умирать за Него по примеру великого Апостола: “...я не только хочу 
быть узником, но готов умереть за имя Господа Иисуса“ (Д. Ап. 21, 13)».

Степан Григорьевич Германюк, вспоминая это выразительное 
событие, свидетельствовал: «Этих кратких, полных детского доверия 
и покорности, слов было достаточно для того, чтобы вселить в сердце 
братьев уверенность, бодрость и решимость продолжать дело Божье 
даже под угрозой смерти. Как же приятно было на сердце и от этого 
мужественного призыва и от внутренней готовности каждого слу-
жителя учиться умирать за Христа!»

Сергей Терентьевич посещал с назиданием общины страдающего 
братства, а когда ему физически стало трудно ездить, Бог доверил 
Своему верному рабу дар исцеления – люди шли к нему. По его 
молитвам многие освобождались от болезней.

Его верная, тоже многострадальная спутница Дарья Сидоровна 
старалась приготовить ему мягкую постель, подушки высоко взби-
вала. Он попросил:

– Мать, убери всё это. Это – широкий путь.
– Полно тебе, отец, это мир идёт широким путём.
– Нет, мир блуждает без путей, а вот церковь, повинуясь властям, 

идёт широким погибельным путём...
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Сын Человеческий, Господь наш Иисус Христос, не имел, где 
приклонить голову, и Сергею Терентьевичу отраднее было на душе, 
когда он отказывал себе в простейших земных удобствах. Он был 
христианином, для которого истинное удовольствие состояло в том, 
чтобы не искать для себя каких-либо земных привилегий.

Нашим досточтимым старцам, этим воинам Христовым – Афа-
насию Александровичу Шалашову, Сергею Терентьевичу Голеву 
и другим верным служителям – Господь явным чудом продлил 
жизнь, чтобы они, дожив до почтенного возраста, бесстрашно 
включились в борьбу с укоренелым отступлением церкви и по-
срамили полки чужих!

Любите подвижников Христовых, в ком присутствие Духа Свято-
го было зримо. Любите тех, кому Господь простёр милость сохранить 
верность Ему до смерти. Положите в сердце своём не уклоняться 
от их смиренного подвига веры, чтобы, придя на суд Христов, мы 
устояли перед Тем, у Кого очи, «как пламень огненный» (Откр. 1, 14), 
от взоров Которого дерево, сено, солома сгорают, а серебро, золото 
и драгоценные камни – очищаются (1 Кор. 3, 12-13).

ИСКАЛ И НАШЁЛ
• СИЛЬВЕСТРА ХАРЛАМПИЕВИЧА ЦУРКАНУ (Молдавия) пре-

следовали за отказ быть служителем ВСЕХБ. (С небольшими подроб-
ностями его биографии можно познакомиться в книге «Подражайте 
вере их», с. 47).

Он «постоянно пребывал в учении Апостолов», в молитвах и по-
стах – это точно сказано о Сильвестре Харлампиевиче! Посещая 
пешком отдалённые группы бодрствующих верующих, он усердно 
молился: «Господи, где Твои люди, через которых Ты пробудишь 
и очистишь отступившую церковь?» Он скитался более семи лет, 
жил, где придётся. Его вопль Бог услышал. Дождался Сильвестр 
Харлампиевич Божьих посланников, которые призвали народ Го-
сподень к покаянию за то, что позволили безбожникам руководить 
церковью. Он возрадовался и, нимало не сомневаясь, встал в про-
ломе за дело Божье вместе со служителями Оргкомитета, а потом 
и Совета церквей.
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Попробуйте не любить этого прилежного искателя истинного 
пути. Он искал богобоязненных пастырей, через которых по ми-
лости Божьей церковь в нашей атеистической стране обрела не-
зависимость. Искал и нашёл! Нам бы так же преданно искать 
и любить святых и верных!

РАСТОЧАЛ СЕБЯ РАДИ ЦЕРКВИ ХРИСТОВОЙ
Длительное время пребывать в посте ради благополучия пробуж-

дённой церкви – это не история давно минувших дней. Такое братство 
святых нужно любить и сегодня и быть готовым, если к тому по-
буждает Господь, молиться с постом, чтобы мы устояли в искушениях 
последнего времени и сохранили присутствие Бога в Его Церкви.

• ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ МИНЯКОВ в 1971 году оказался 
в заточении в третий раз за то, что не согласился на вербовку. «Моё 
имя Дмитрий, а не Иуда», – отверг он настойчивые предложения со-
трудников КГБ оставить служение в Совете церквей. Крепко мешал 
он недругам автономно регистрировать общины и не подавал надежд, 
что с ним можно когда-нибудь договориться. Никакой другой вины за 
ним не числилось, и он положил в сердце пребывать в посте и молитве 
о дорогой гонимой церкви, чтобы она сохранилась на путях истины.

На 12-е сутки его пытались кормить искусственно. Усадили, за-
ломили руки за спинку стула и дежурный солдат повернул его голову 
с такой силой, что Дмитрий Васильевич потерял сознание.

«Я не отвечаю за его жизнь!» – встревожилась тюремный врач, 
и его перевели почему-то в гражданскую больницу.

Единодушие отрешённых

На 14-е сутки поста Дмитрия Васильевича неожиданно положи-
ли на носилки и отдали под расписку жене. Оказывается, пока он 
не принимал пищу, верующие Барнаульской церкви в знак протеста 
отвезли в Москву, в Президиум Верховного Совета, 92 паспорта 
и 21 военный билет. «Мы не хотим жить с паспортами на свободе, 
когда наших служителей безвинно уничтожают в тюрьмах!» Три 
года они жили без паспортов: ни пенсии получить, ни посылки, ни 
документов оформить на рождение ребёнка.
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Такая сплочённость церкви – редкость, особенно в наши дни. 
Не хлипкое согласие ничему не обязывающих мнений спаяло серд-
ца, а единодушие людей, отрешённых от всего мирского, готовых 
в любую минуту умереть вместе со страдальцем, приговорившим 
себя к смерти, как некогда Апостолы Павел и Тимофей (2 Кор. 1, 9).

Этот протест не на шутку встревожил гонителей. С пристрастием 
они допрашивали: «Кто ездил? На какие деньги? Кто дал освобож-
дение от работы?» Некоторых уволили.

Первоапостольская церковь под угрозами и запретом никому не го-
ворить об имени Иисуса единодушно возвысила голос к Богу и при-
няла решение: невзирая на последствия, со всей смелостью и дальше 
возвещать слово спасения. «Тогда по молитвам их поколебалось место, 
где они были собраны...» (Д. Ап. 4, 31). Не естественным, а чудодей-
ственным землетрясением того места, где они молились, ответило 
небо на готовность святых страдать с благовестием силою Бога.

Не возлюбил души своей...

Вопрос: любить или не любить такую гонимую церковь, куда 
достойно входят общины подобные гонимой Барнаульской, не ре-
шается большинством голосов, а принимается за закрытой дверью, 
на коленях и по велению сердца, всецело отданного Богу.

Дмитрий Васильевич и в годы свободы, если молился с постом 
о какой-либо нужде, то имел обыкновение в четверг поужинать 
и только после воскресного утреннего богослужения принимать 
пищу. В пятницу и субботу он по шесть часов мог стоять на коле-
нях. На его молитвы Бог отвечал.

Человек Божий много лет провёл в неволе на скудном тюремном 
пайке, казалось, поберёг бы здоровье в преклонные годы... Напротив, 
он расточал себя ради возлюбленной Церкви Христовой.

ДОБРОВОЛЬНЫЕ ЖЕРТВЫ

• МИХАИЛ ИВАНОВИЧ ХОРЕВ был любим народом Божьим. 
Общаться с ним было легко, просто и назидательно, потому что 
«помышляя о Боге, он действовал от всего сердца, и имел успех» 
(2 Пар. 31, 21).
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Летом 1970 года закончилось следствие по его делу (это был 
его второй срок заключения). Ему дали для знакомства обвини-
тельное заключение. А в камере – невыносимые условия: теснота, 
«наседки» (доносчики) – не сосредоточишься. Он решил не при-
нимать пищу. Обычно таких заключённых переводят в одиноч-
ную камеру – этого он и желал, чтобы в тишине подготовиться 
к судебному процессу.

Его перевели, но в такую, где потолок и стены – сплошь в засо-
хших сгустках крови. А на полу даже стоять скользко – зловонный 
кровавый кисель под ногами – ступить некуда. Матрац на кровати 
залит кровью – ни присесть, ни вещмешок положить. (Позже он 
узнал: несколько дней назад здесь преступник вскрыл себе вены...)

Михаил Иванович постучал.
– В чём дело?
– Начальник, дай ведро воды и тряпку. Хочу привести в порядок 

камеру.
Над ним засмеялись: «Никто никогда её не мыл!»
И всё же два заключённых принесли бадью воды, и Михаил 

Иванович три часа скоблил ногтями засохшую всюду кровь. Скреб-
ка не дали: «Не положено! (Этот инструмент считается холодным 
оружием.)

Матрас ему тоже не заменили. Пришлось перевернуть залитый 
кровью и лечь. Здесь в тишине и уединении он наслаждался раз-
мышлениями о молитве «Отче наш».

На 12-е сутки в камеру вошла врач.
– Мы обязаны кормить вас искусственно.
– Я чувствую себя отлично, ни на что не жалуюсь. У меня не го-

лодовка, а пост.
– Мы промоем желудок... Может, вы тайно принимали пищу... – 

и презрительно прищурилась.
Не каждый выдержит изощрённые издевательства, каким под-

вергли узника: металлическим наконечником шланга выбили почти 
все зубы нижней челюсти. Когда желудок наполнили, вода пошла 
в дыхательные пути. Михаил Иванович думал, что его мучениям 
пришёл конец... Врач быстро извлекла шланг, резко наклонила 
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голову Михаила Ивановича. Вода вышла, как из утопающего, и уз-
ник вздохнул.

На 14-е сутки поста прокурор объявил: «Суд назначен на завтра, 
но при условии, если прекратишь голодовку».

Михаил Иванович согласился, его перевели в камеру смертников. 
На ужин принесли три кильки и отварную картошку. В 6 часов утра 
следующего дня повезли на суд. Возвратился он оттуда поздно – ни 
о каком ужине речи быть не могло. И все три дня, пока шёл суд, он 
оставался без завтрака, обеда и ужина. (Такое же испытал и Яков 
Григорьевич Скорняков – в дни суда был лишён пищи.)

Войдя в зал, Вера Георгиевна с трудом узнала мужа – скелет 
с ввалившимися щёками. Костюм на нём висел, как на вешалке, – 
до того он истощал.

Измождённый, с острой головной болью (перед вторым днём 
суда он не смог сомкнуть глаз), а на суде нужно говорить по-
следнее слово. Но Господь не посрамил упование Своего раба – 
укрепил его. Физическая слабость после двух недель поста не от-
разилась на состоянии духа.

В Омском лагере в «африканке» (камере пыток), чтобы не замёрз-
нуть, нужно было 24 часа изнурять себя напряжённой гимнастикой. 
Михаил Иванович изнемог так, что от холода и усталости не мог 
произнести подряд имена своих сыновей, не мог сосредоточиться 
на молитве «Отче наш» – забывал. Здесь он провёл 25 суток без сна. 
И это лишь малая толика из пережитого дорогим братом – стра-
дальцем за истину Христову.

Не раз в жизни он имел возможность уйти в тень и уклониться 
от уз – но поступал иначе. Когда на богослужения являлись блю-
стители порядка, чтобы арестовать организаторов общения, он брал 
ответственность на себя.

– Кто здесь старший?! – грозно звучал вопрос непрошеных 
гостей.

– Я! – безбоязненно откликался Михаил Иванович.
Не один раз в заключении ему предлагали свободу ценой усту-

пок – он не изменил правде Христовой и не уронил достоинство 
Божьего раба! В 1973 году прокурор по надзору открыто предло-
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жил ему свободный выезд за рубеж, чтобы отделить его от Божьего 
народа, идущим за Господом путём креста. Может быть, церковь 
и не осудила бы уставшего мученика. Но недруги слышали от непре-
клонного воина: «Я выбираю русскую тюрьму».

Вот она, красота добровольной жертвы, ради сохранения чистоты 
и свободы Церкви Христовой! Трудно ли любить такого служителя 
пробуждённого братства? — Наверно, нет. И Господь ожидает от нас, 
взирая на кончину их жизни, подражать подвигу такой прекрасной 
веры (Евр. 13, 7).

• НИКОЛАЙ РОМАНОВИЧ САВЧЕНКО – пресвитер Омской 
церкви — за имя Господа испытал то, что не каждый силен понести. 
Он вспоминал: «Декабрь. На стенках «африканки» иней. Напротив 
камеры – прогулочный дворик. Надзиратели, открыв дверь, специ-
ально устраивают сквозняк, чтобы в камере была температура, как 
на улице. Весь пол в камере в решётках и только у двери на бетоне – 
доски. Скорчившись, мы на них ложились. Из-под укороченной двери, 
то есть с улицы, сильно дует. Мне всегда приходилось лежать с краю. 
Всех беспрерывно била дрожь...» И так 29 ночей фактически без сна!

Николай Романович мог попросить сокамерников: «Давайте че-
редоваться. С краю – лютый холод...» Мог, но не проронил ни слова, 
не облегчил крестную ношу.

Христос, страдая за грехи всего человечества, не только смиренно 
покорился воле Отчей, но через смерть явил миру высочайшее добро-
вольное личное самопожертвование: «Потому любит Меня Отец, что 
Я отдаю жизнь Мою... Никто не отнимает её у Меня, НО Я САМ 
ОТДАЮ ЕЁ» (Иоан. 10, 17–18).

Не потому ли Бог возлюбил и наше страдающее братство, что за 
сохранение его чистоты и независимости 30 лет подвизались за прав-
ду именно добровольцы, нередко отцы больших семейств, а иногда 
и совсем юные братья и сёстры. Гонители осознанно создавали им 
в неволе нечеловеческие условия. Нашим узникам приходилось, как 
и Николаю Романовичу «быть всегда с краю» в штрафном изоляторе, 
где на продувном сквозняке всё тело болезненно била непрерыв-
ная дрожь, или терять сознание в невероятной духоте прокуренных 
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камер. И всё же они выбирали огонь страданий, сохраняя неосквер-
нённой совесть, нежели, сотрудничая с властями, благоденствовать, 
навсегда разобщившись с Богом. Узник за дело Христа любил Бога 
всем существом, любил церковь, поэтому всегда был там, «с краю», 
где страдания ощутимы более всего. Мы способны на такую любовь?

ИСТИНА ДОРОЖЕ ЖИЗНИ

• НИКОЛАЙ САМОЙЛОВИЧ КУЧЕРЕНКО – диакон Никола-
евской зарегистрированной общины ВСЕХБ в 1962 году отказался 
внедрять в жизнь церкви богопротивные документы ВСЕХБ «Ин-
структивное письмо» и «Положение». За это его и ещё несколько 
бодрствующих верующих исключили из церкви. Они стали прово-
дить богослужения в доме Николая Самойловича.

Через некоторое время сотрудники КГБ увезли его и жену на до-
прос. После двухчасовой напряжённой беседы жене отдали ключи 
от дома и силой выпроводили из кабинета, а мужа допрашивали 
всю ночь. Утром жене сообщили: «Забери мужа из морга...»

Какой это горький путь – в морг, из морга... Мужа трудно уз-
нать – весь в синяках, пальцы выкручены. Быстро расправились 
с несгибаемым христианином... Плачущей жене мучители пригро-
зили: «Будешь шуметь (то есть расскажешь верующим), с тобой 
поступим так же!» Запугивали, чтобы церковь не вздумала осво-
бодиться от греховных пут и ничего не говорила о преступной 
связи ВСЕХБ с властями.

Но истина должна звучать! Для Николая Самойловича она 
была дороже жизни. Он, пожалуй, был первым мучеником за дело 
пробуждения. Чтобы так любить Церковь Христа, нужно пре-
жде возлюбить Бога, пробудившего Свой народ в той стране, где 
стоял атеистический престол сатаны. Это духовное пробуждение 
и осознание греха покорности миру – поистине чудо Божьего 
всемогущества!

Мы не можем позволить себе любить Христа и Его узкий путь 
меньше, чем наши почившие наставники, иначе не достигнем цели 
и в самый тревожный час «поищем», – как предостерегал Христос, – 



30 Приложение к юбилейному поздравлению

и не возможем отыскать тропу спасения (Лук. 13, 24). О, если бы 
мы не успокаивали себя, что изредка всё же вспоминаем имена тех, 
кто в нашу бытность подвизался до уз и смерти, отстаивая святые 
рубежи церкви. Но если проникнемся к ним истинной любовью, 
то мы непременно положим в душе наклонить сердце своих детей 
и внуков крепко любить Бога и возрождённую Им церковь святых! 
А самое главное, чтобы наши дети и внуки пожелали продолжить 
подвиг наставников, отстаивая любой ценой евангельские принципы 
домостроительства церкви.

СМЕЛЫЙ ПРАВЕДНИК

• НИКОЛАЙ КУЗЬМИЧ ХМАРА – член церкви города Кулунда, 
(Алтайский край) был замучен до смерти в тюрьме в 1964 году.

В обвинительном заключении по его делу написано: «...за про-
паганду против ВСЕХБ и его "Положения"». Такое конкретное обо-
значение «вины» и оформление её документально – не ошибка, 
не случайность. Это — рука Божья. И чем оправдаются работники 
ВСЕХБ, какими ссылками на времена и обстоятельства? Никакой 
щёлочью не смыть вину за невинно пролитую кровь. Только пре-
чистая Кровь Иисуса Христа может смыть этот великий грех при 
искреннем покаянии. Но ни одного звука покаяния не произнесли 
неверные служители за внедрение в церкви безбожных документов! 
Вот в чём глубина вопроса.

Некоторые сегодня говорят: «Был же в 1963 году съезд ВСЕХБ, 
где они отменили эти документы. В чём ещё можно их обвинять?» 
Документы-то отменили, а из губительного соединения церкви с го-
сударством не вышли и не покаялись за него. Велика притягательная 
сила греха! Бог допустил брату Хмаре лишиться жизни, чтобы от-
крыть нам глубину той пропасти, в которой оказались отступившие 
служители, и чтобы нам страшно было даже малейшее сближение 
или налаживание контактов с миром.

Простой брат Николай, полгода назад уверовавший в Бога, горя 
первой любовью к Господу, осмелился не покориться богопротивным 
инструкциям! Открыто молился, приглашал проводить богослужения 
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в собственной квартире, где присутствовали и дети, и взрослые, – 
и никого не боялся! Каждый вечер до глубокой ночи читал Священное 
Писание и готовился к тюрьме.

В июле 1963 года Николай Кузьмич вместе с женой принял кре-
щение, а в ноябре того же года уже сидел за решёткой.

После 5 января 1964 года его этапом отправили из Славгород-
ской тюрьмы в Барнаул. Избитый, со следами наручников, ладо-
ни, пальцы рук и подошвы ног пожжены. На нижней части живота 
следы проколов раскалёнными предметами. Правая нога опухшая, 
ступни пробиты, всё тело в синяках и ссадинах – в таком состоя-
нии, недвижимый, он долго пролежал на морозе на носилках здесь, 
на заснеженной сибирской станции Барнаула в ожидании конвойной 
машины. Она должна была доставить его в пересыльную тюрьму. 
Доставила, но там 9 января 1964 года его жизнь оборвалась в воз-
расте 48 лет после всех перенесённых издевательств.

И Микоян Анастас Иванович (на тот момент Председатель Пре-
зидиума Верховного Совета), и Генеральный прокурор, и КГБ – все 
были в курсе кровавого дела. Заграничная пресса и радиостанции 
комментировали страшное событие. И тогда из Москвы в Кулунду 
приехал Генеральный секретарь ВСЕХБ Карев А. В., собрал верующих 
и нашумел на них: «Что это вы не можете исполнять Законодатель-
ство о культах?! Можно ведь и под Законодательством духовно жить! 
Прекратите ходатайствовать об узниках! Вы неправильно себя ведёте!» 
Такое «сочувствие» выразил он семье Хмары и Кулундинской церкви.

Гонители рассчитывали, что мученическая кончина Николая Кузь-
мича посеет панику в рядах страдающего братства, но этого не про-
изошло. Напротив, в зарегистрированных общинах многие, долго 
стоявшие в нерешительности, узнав о трагедии, осуждали себя и от-
крыто свидетельствовали: «Сколько можно стоять в стороне?! Люди 
жизнь отдают за чистоту церкви, а мы боимся сказать слово правды 
об отступниках...» Смерть праведника с каждым днём увеличивала 
число искренне полюбивших гонимую церковь. Точное их число из-
вестно только Тому, Кто Сам был распят и умер в мучениях на кре-
сте. Он доподлинно знает имена замученных за веру там, где стоит 
престол сатаны. Знает, с каким глубоким почтением они относятся 



32 Приложение к юбилейному поздравлению

к имени Иисуса Христа и не отреклись от веры, даже в те дни, когда 
был умерщвлён и наш верный Антипа — Николай Хмара. Господь 
и его называет «Мой свидетель!» – это похвала высокого достоинства.

Николай Хмара принадлежит к числу насильственно умерщ-
влённых верных свидетелей Христовых, которые всегда были «анти» 
(против) греха. Антипы, которые бесстрашно выступали против не-
чистоты и неправды. Они сделали свою великую работу в богобор-
ческой стране. В то сложное время, когда служители официального 
духовного центра предательствовали, верные умирали за дело Божье.

Однако и по сей день не прекращают обелять то страшное от-
ступление! «Почему не утихают упрёки в адрес ВСЕХБ за «Инструк-
тивное письмо» и «Положение»? Они же отменили их в 1963 году? 
А вы всё ворошите и ворошите старое!..»

Отменили, потому что этого потребовали власти. Но кто слышал 
покаяние авторов этих антиевангельских документов? Можно только 
приблизительно назвать цифру, осуждённых на длительные сроки за 
несоблюдение их противоевангельских предписаний! А сколько детей 
не допустили на богослужение во исполнение этих убийственных 
запретов! Где сейчас эти дети?

«Сохрани нас Бог, чтобы от служителей, от старших братьев 
шёл соблазн, предательские документы, отступнические призывы, 
а потом желающие жить благочестиво страдали бы в тюрьмах 
и лагерях! На служителях лежит ответственность подавать до-
брый пример пастве, отстаивать истину, как бы страшно это ни 
казалось. Лучше служителям самим пойти в огонь, чем бросить 
в огонь испытания народ Божий. Лучше самим умереть, чем быть 
виновным в смерти святых.» (Г. К. Крючков, 2004 г.)

НИКТО ЕМУ НЕ ПОРУЧАЛ
Говоря о жертвенных соработниках Божьих – на них в годы 

гонений направлено было остриё ожесточённых преследований, – 
невозможно умолчать о скромных тружениках, преданно любящих 
страдающую церковь.

В прошлом столетии судебные процессы над верующими 
не обошли почти ни одну общину. Друзьям по вере хотелось знать, 
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как узники защищают дело благовествования, чтобы затем опове-
стить всю церковь. Молодого брата пропустили в зал суда – это же 
милость Божья! Прямых родственников не всегда допускали. Брат 
ликовал, что ему предоставилась возможность записать ход процесса. 
Но как? Чем? Малогабаритные записывающие устройств ещё не были 
распространены. Писал брат, держа блокнот и руку в кармане! Его 
выследили... Разъярённые блюстители порядка тут же взяли его и за-
крыли в отдельной комнате. Оттуда стали доноситься глухие удары. 
Избивают... Верующие молились. Удары не утихали. Позже стало 
известно, что брата в ярости бросали головой на цементный пол... 
Последствия были, конечно, тяжёлые – инвалид на всю жизнь.

Никто брату не поручал вести запись. Но судили любимого слу-
жителя. Дорого было каждое слово, какое скажет узник, – почему 
бы не попытаться записать даже таким неловким способом?! Совет 
родственников узников опубликовал бы эти записи в своих «Бюл-
летенях» для ободрения церкви.

Вот так иногда необычно проявляется любовь к церкви – 
не по букве написанной, а по духу искреннего соучастия, когда 
каждый христианин почитает за счастье положить душу свою ис-
ключительно жертвенным образом. Есть ли предел такой любви?

Эти правдивые, нередко отдающие трагизмом события из жизни 
скромных христиан нашего многострадального братства, – не от-
жившая, никому не нужная история. Не на свалке забвения ей место, 
а в сердце искупленных, кому дорого единство со святыми и вер-
ными, через кого Бог совершил Своё великое дело пробуждения.

* * *
Здесь перечислены только некоторые подвиги веры отдельных 

подвижников Божьих, достойных любви и подражания. Подобно 
автору послания к Евреям, не достаёт и нам времени, чтобы по-
вествовать о таких дорогих братьях, как Н. Г. Батурин, Н. Е. Бойко; 
о наших братьях-солдатах, до конца сохранивших чистую совесть 
и чистое сердце под военной формой и убиенных за слово Божие 
(Откр. 6, 9). И о многих, многих других героях веры наших дней.

Пробуждённое братство выдержало 30-летний путь страданий, 
слёз и скорбей. Можно ли всё перечислить? Отметим лишь, что эти 
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верные последователи Господа – любили узкий путь Христа! Душу 
полагали за друзей, ходящих в истине (Иоан. 15, 13), и с верой, 
молитвой и с глубокой заботой о завтрашнем дне желали, чтобы 
путь святого хождения Церкви во главе с нашим Спасителем про-
должился до Его славного прихода.

Сердце наполняется огромным желанием: чтобы дети Божьи всем 
своим существом восприняли этот путь и неповреждённым передали 
детям и детям детей своих!

Апостол Иоанн написал в послании избранной госпоже: 
«Я весьма обрадовался, что нашел из детей твоих, ходящих в ис-
тине, как мы получили заповедь от Отца» (2 Иоан. 1, 4). Иоанн 
был ещё юным, самым молодым Апостолом, когда слушал за-
поведи, переданные Христом от Отца, и принимал их в сердце. 
В глубокой старости, испытав блаженство жизни в служении Го-
споду, он не мог не восторжествовать духом при виде молодых, 
горящих любовью к Спасителю!

Как жаждет душа, чтобы чистота Божьего народа, о которой 
заботился Апостол Пётр (1 Петр. 1, 22), и любовь к тому братству, 
верность которого со всей очевидностью проявилась в гонениях 1960-, 
70-, 80-х годов, сохранились бы через годы и десятилетия до дня 
славного восхищения Церкви и встречи со Христом на небесах!

ГДЕ ВЕРНЫЙ ПУТЬ?
Вы пробовали в разговоре с друзьями затронуть эту тему? Мнений 

не перечесть. Их принимают готовыми и даже не потрудятся прове-
рить: «Разве ваше братство лучше других? Разве только вы шли верно? 
Есть искренние верующие и в союзе ВСЕХБ, и у независимых! Чем 
они отличаются?»

Отвечу на этот вопрос так, как ответил, когда стоял у стола 
с христианскими книгами. (Выносные библиотеки тогда только 
начинали работать.) Люди подходили, брали Евангелия, листали 
брошюры, задавали вопросы. Желающие записывались и брали за-
интересовавшие их книги домой. Среди прочего народа выделилась 
интеллигентная женщина. Пролистала несколько книг и, пристально 
глядя мне в глаза, произнесла:
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– Вообще-то, разница между вами и ВСЕХБ небольшая. Не прав-
да ли?

«Она знакома с аббревиатурой ВСЕХБ, значит, не из простых», – 
молниеносно проскользнула догадка.

– Как вам сказать... Работники канцелярии ВСЕХБ летом едут 
на Чёрное море, греются на пляжах, здоровье укрепляют. А веру-
ющих гонимого братства ссылают в Якутию. Измерьте расстоя-
ние между Ялтой и Магаданом – такая дистанция между ВСЕХБ 
и нами...

Долгим пронзительно-мстительным взглядом она наградила меня, 
медленно уходя.

Возвращаясь к вопросу: «Чем отличаются церкви?», скажем: уза-
коненные – зарегистрированы. В нашем же братстве с самого начала 
пробуждения избранные Богом служители подробно разъясняли 
пагубность этого греха и в конечном итоге провозгласили угодное 
Духу Святому окончательное решение: «Мы убеждены, что пока 
свобода проповеди Евангелия не будет законодательно закреплена 
и не появятся очевидные и устойчивые признаки обеспечения этой 
свободы на деле, – всякая регистрация будет служить препятстви-
ем в исполнении основного назначения Церкви на земле: проповеди 
Евангелия погибающему миру (Марк. 16, 15–16)».

Стоит заглянуть в глубину рва регистрации – в нём дна не видно. 
Церковь, пока не зарегистрируется, и представить не может, на какие 
преступные против Бога дела её увлекут.

Нежелающие вникать в вопросы регистрации беспечно объ-
ясняют: «Незарегистрированные общины вашего братства идут 
ровнее, а на пути верующих других союзов случаются неглубокие 
выбоины. Попадая в них, они чуть прихрамывают. Подумаешь, 
наклонился, но он же выпрямится и пойдёт дальше. А в общем-то 
мы вместе идём в одном направлении и когда-то всё равно выйдем 
к небесным вратам...» Какой самообман! Будто в вечное Божье 
Царство ведут сотни дорог!

Высоко в горах есть пропасти глубиной до 800 метров. Кто туда 
сорвался, того не поднимает даже МЧС, чтобы похоронить. В эту 
зияющую бездну опускаются лишь орлы за добычей.
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Раньше церковь регистрировали только после того, как она согла-
сится исполнять безбожное законодательство о религиозных культах 
и перестанет быть церковью, – такой глубины был ров регистрации 
в советское время. «Да, хитро действуют уполномоченные, – горько 
признавал старший пресвитер ВСЕХБ по Рязанской области. – Мно-
го бы им нужно сыщиков, чтобы наблюдать за верующими, а они 
это делают через нас...»

Атеистическое время окончилось, но рабство через регистрацию 
осталось, только уже под другим ярмом: сегодня церквам настойчиво 
рекомендуют принимать западный образ церковной жизни, а именно:

– терпимо и уважительно относиться к тем, кто живёт либераль-
ной жизнью, пренебрегая Божьей строгостью в заповедях;

— снисходить к греховным бракам;
— не быть принципиальным фундаменталистом, 
— воспитывать детей лишь внушением, вопреки Писанию: «Кто 

жалеет розги своей, тот ненавидит сына; а кто любит, тот с детства 
наказывает его» (Притч. 13, 25). И никто не вправе возразить – 
принявшие регистрацию обязаны исполнять закон! Воистину глу-
бина этого рва достигает преисподней, где огонь не угасает и червь 
не умирает!

Мы не раз рассуждали, чем отличается узкий путь от широкого 
и каковы духовные позиции независимого от мира служения. Может 
быть, чьё-то ухо устаёт... Но если не стать твёрдо против притязаний 
диавола и не отстаивать святые рубежи, мы не устоим под натиском 
усилившегося обольщения. Обойти молчанием судьбоносные вопро-
сы ни у кого не получится.

ИСТИННАЯ ЦЕРКОВЬ
Христианская молодёжь периода относительной религиозной 

свободы с удовольствием пьёт из упоительной чаши мирских раз-
влечений, ранее не одобряемых церковью. Им сложно разобраться, 
где подлинная Церковь? – Она там, где Христос страдающий, где 
отстаивают евангельскую истину и идут путём святости даже ценой 
страданий. Там полагают души свои за братьев. Там открывается 
Божья сила, Его мудрость, духовное богатство. Там слова назидания 
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напоены Духом Святым. Господь хочет, чтобы и сегодня мы не по-
теряли из виду эту отличительную черту истинной церкви.

Христу, когда он проповедовал в доме, сообщили: «Вот, матерь 
Твоя и братья Твои и сестры Твои вне дома, спрашивают Тебя». 
Христос, обозрев сидящих вокруг, ответил: «Вот матерь Моя и братья 
Мои, ибо КТО БУДЕТ ИСПОЛНЯТЬ ВОЛЮ БОЖЬЮ, ТОТ МНЕ 
БРАТ И СЕСТРА И МАТЕРЬ» (Марк. 3, 31–35).

У Господа до скончания века всегда будут люди, желающие знать 
Его волю и любой ценой её исполнить. Заточа́т ли их в тюрьму, 
подорвут ли здоровье или вообще лишат жизни – не это важно. 
Главное послушно исполнить предопределённое Богом, как сказал 
Сын Божий: «Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое 
Ты поручил Мне исполнить» (Иоан. 17, 4). Приходящие и отходящие 
номинальные последователи были и в дни Христа, они и сегодня есть 
и завтра будут. А истинную церковь, истинное братство составляют 
те, которые ревнуют об исполнении воли Божьей. Они друг друга 
понимают с полуслова, едины в духе, охотно расточают себя в тру-
де для Бога и, как бедная вдова, отдают без сожаления последние 
две лепты. Чувствуете ли вы глубокое духовное родство с такими 
христианами? Любите ли такую церковь? – В ней присутствует Бог!

СВЯТЫХ И ВЕРНЫХ ВСЕГДА НАЙДЁТЕ!
Мир сегодня встревожен, беспокойство стучит в каждый дом, 

сердце замирает: что ожидает живущих на земле? Озабочены ли 
верующие духовным состоянием церкви? Признаки последнего 
времени озадачивают. Слухи, один трагичней другого, лишают 
покоя – что делать? «Остановиться!» – призывает Господь через 
пророка Иеремию (6, 16) и рассмотреть, куда ведёт путь, которым 
идём. Это необходимо, чтобы не оказаться в пропасти неверно-
сти и отступления, за которыми неминуемо следует гнев Господа. 
Трудно разобраться? Не уверены? Не бездействуйте. Расспросите 
о путях древних. Если бы невозможно было найти путь добрый, 
Бог не дал бы такого совета. Святой путь обнаружить несложно. 
Всё дело в том, что нам трудно бывает расстаться со скоропреходя-
щим благополучием. Путь борьбы за правду привлекает немногих 
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именно потому что, это путь борьбы. Но с теми, немногими, кто 
не убоится брани, сильный Ратоборец пойдёт впереди, и из них 
даже неопытные не заблудятся (Ис. 35, 8).

Всякий желающий найти путь святости, живи он даже в эпоху 
Авеля, найдёт его. Ведь Авель не имел Священного Писания, не слы-
шал наставлений пророков, к торжествующему собору и Церкви 
первенцев причислен как праведник, но сведений об этом не имел. 
Единственными его учителями были родители – Адам и Ева, но они 
сами нарушили волю Божью и впали в грех. Кого он мог рас-
спросить, какую жертву следует приносить Богу? Мы рады, что 
Авель точно определил какую, и принёс Богу жертву наилучшую. 
Он получил свидетельство, что дар его принят Богом. Жертва Авеля 
и по смерти говорит ещё (Евр. 11, 7).

Как и с кем разговаривает жертва Авеля? С нами разговаривает. 
Ваше сердце спокойно? Не тревожится что̀ свято, а что̀ не свято? 
Вам безразлично, какую жертву принести, и вы оправдываете себя: 
«Мы же посвящаем её Богу!» Вас не волнуют оскорбительные для 
Бога дела... В таком случае, какой путь вам милее? Что вы ищете 
на земле? Псалмопевец распахнул своё сердце и признался в со-
кровенном желании: «К святым, которые на земле, и к дивным 
Твоим – к ним всё желание мое» (Пс. 15, 3). Если вы ищете святых, 
то непременно не только найдёте, но и устремитесь к ним всем 
сердцем. Писание не может нарушиться! У Господа во все века есть 
святые и верные, чьё общение «...с Отцом и Сыном Его, Иисусом 
Христом» (1 Иоан. 1, 3).

* * *
Брат пригласил меня в гости. «Так! мы поговорим только о Хри-

сте, и никакой политики!» – сказал, как отрубил. Что, если бы 
Христос так ответил фарисеям: «Говорим о Царстве Божьем и толь-
ко! Ни о каких податях, ни о какой субботе, ни о каком кесаре. 
Об этом – ни слова!»?

2004 год, 13 января. Взрыв молитвенного дома в Туле. Обошлось 
без жертв. Власти настаивали: «Вы должны развивать тесные госу-
дарственно-церковные отношения и межконфессиональное сотруд-
ничество». Разве не ясно за что взрывали? – За духовные позиции. 
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Какие? – Не сотрудничаем с кесарем, не объединяемся с ерети-
ческими конфессиями. Многозначительно и сурово предупредили 
тогда пресвитера церкви В. И. Орлова: «Взрыв без жертв? Если не по-
меняете позиции, будут жертвы...» Другими словами: определитесь 
в соответствии с какими позициями будете действовать.

Дорого обошёлся пробуждённым церквам этот верный взгляд, 
твёрдое воззрение на святую истину – Геннадия Константиновича 
Крючкова насильственно лишили жизни.

Может, кто-то устал работать над духовными позициями, устал 
даже слушать рассуждения на эту тему, мол: «Хватит уже! Давайте 
лучше говорить о добром, о любви, о мире, о благодати...»

Долг каждого христианина разобраться, какие евангельские по-
зиции положены Христом в основу независимого от мира служения, 
и принять решение: «Я лично остаюсь на этих позициях, что̀ бы за 
этим ни последовало. Придётся ли платить отвержением, изоляцией, 
отлучением, лишат ли жизни – я готов платить, но не менять по-
зиции. Помоги нам, Господи, всесильный и праведный!».

Никто не станет отрицать, что сегодня напряжённая обстановка 
в мире. Но она во все века такая. Ещё в дни Авраама состоялась 
первая мировая война: четыре царя пошли против пяти (Быт. 14 гл.). 
Двинулись с войсками убивать друг друга. С тех пор ничего не из-
менилось, военная мощь государств только наращивается...

В 1962 году мир потрясло противостояние СССР и Америки – 
на Кубе тайно разместили советские ракеты. Земля застыла в ожи-
дании катастрофы. Знающие понимали: остались считанные часы 
или минуты, и может наступить необратимый конец.

Вспоминая те события, Геннадий Константинович говорил: 
«Если бы Господь не очистил Свой народ, если бы не началось 
богоугодное дело пробуждения, мы бы атомным кашлем сотря-
сались и искали бы могилы родных до сего дня». Но всеблагой 
Господь разрядил эту обстановку ради Своей пробуждённой церк-
ви, пошедшей путём освящения и посвящения Господу. Ради неё! 
Оценили мы это?

И сегодня, если церковь устремится идти путём обновления и по-
каяния, все недобрые намерения сильных мира сего, все приготовле-
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ния и столкновения Господь уберёт! Если церковь будет освящаться 
и готовиться к встрече с Господом, Он все напасти придержит Своей 
рукой. Если же церковь погрязнет в плотском, в земном, в сребролю-
бивом, будет пренебрегать заповедями Божьими, Господь попустит 
многие беды, и что̀ произойдёт дальше, трудно даже представить. 
Вспомним 30-е годы, 1941-й год – кто думал, что в таких масштабах 
начнутся похороны, голод и смерть?

Мы должны ясно не только понимать, но и наблюдать: в долж-
ном ли духовном состоянии церковь и будет ли Господь вокруг нас 
менять обстоятельства?! Это от нас зависит, не от правителей.

Сегодня все хорошо разумеют, что мы живём в период по-
следнего времени. А из Писания известно, что во все века было 
малое число тех, которые пребывали в Слове, в молитвах, в ожи-
дании встречи Господа в Его первом пришествии. Может быть, 
в таком же малом остатке, но всё же и мы порадуем Господа 
перед Его приходом за Своей Невестой: «Господи, я люблю Твою 
живую Церковь, где Ты присутствуешь Своим Духом освящения! 
Я жажду быть тем святым остатком, пусть и небольшим, непри-
знанным, гонимым, но любящим Твоё Слово, Твои праведные 
пути! И с каждым днём всё более хочу любить святое, праведное, 
правдивое, истинное!»

Так давайте же, дорогие друзья, всем сердцем, всей душой об-
ратимся к нашему Господу и скажем: «Мы только Твои, возлю-
бленный Спаситель! Тебе принадлежим!» И с помощью Его та-
кое приятное благоухание распространим, как радугу святую, как 
символ истины и спасения для всех уповающих на Него. И Он 
поможет нам. Самое благословенное, что мы можем сделать для 
Господа, – это отдаться в Его руки и принадлежать Ему чистой 
Невестой, ожидая Его славного пришествия, которое так близко. 
Да сохранит всех нас Господь, да исполнит благодатью Своей, 
милостью и миром к славе Своей. Аминь.



СОХРАНИМ 
ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Ты, Боже... дал мне наследие боящихся 
имени Твоего.  (Пс. 60, 6)

Три основополагающие святыни

Возлюбленные Господом, мы вошли в духовный дом, который 
начали созидать водимые Духом Божьим и послушные Слову Его 
мужи веры времён патриархов. Дальше – первоапостольская цер-
ковь продолжила духовное строение. А ныне мы, принявшие образ 
мыслей праведников, восстановленный со дней Иоанна Крестителя, 
призваны это духовное наследие не только сохранить, но и передать 
роду грядущему.

Где же научились созиданию дела Божьего первые христиане? Где 
черпала глубокие святые наставления первоапостольская церковь?

1. Их, единодушных, учил Дух Святой. Это Он – Дух истины – 
наставил их на всякую истину (Иоан. 16, 13). Он руками Апостолов 
совершал многие знамения и чудеса, которые были как бы зна́ком: 
вот где присутствует живой и истинный Бог! Он же строго взы-
скал с тех (Анания и Сапфира), которые, присоединившись к церк-
ви, допустили сатане вложить в сердце мысль, что можно солгать 
Духу Святому (Д. Ап. 5 гл.). Почему строго? Потому что они вошли 
в общество, о котором сказано: «Вы – род избранный, царственное 
священство, народ святой, люди, взятые в удел...» (1 Петр. 2, 9). 
В чей? В Христов. А в Его уделе законы и святые, и строгие. Только 
по ним следует жить.

Так Господь хранил Своё святое наследие, Свою только что 
зародившуюся Церковь, чтобы последующие поколения христиан 

Сенченко Н. В. 
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имели перед глазами образец чистого и верного духовного домо-
строительства. Среди первых христиан настолько явны были дей-
ствия Духа Божьего, что из посторонних «никто не смел пристать 
к ним» (Д. Ап. 5, 13). К той первой церкви нельзя было присо-
единиться наполовину или притворно. Только со всей полнотой 
веры можно было приобщиться к святым, от всего сердца принять 
Спасителя и всецело отдаться Богу.

Сегодня верующие легкомысленно рассуждают: «Этот грех – 
страшный, а этот – не очень. Не убила же согрешившего молния 
тотчас! Не пал же он бездыханным, как Анания и Сапфира... Бог 
молчит, значит, с этим грехом можно попасть на небо...»

21-й стих 49 Псалма Асафа не оставляет такой надежды: «Ты это 
делал, и Я молчал; ты подумал, что Я такой же, как ты...» Бог давал 
время покаяться, но вместо этого человек ко всем неоплаканным 
грехам прибавил новый, дерзкий: допустил мысль, что Бог такой 
же, как он. После такого трагического поворота в сознании — по-
следовал приговор: «Изобличу тебя и представлю пред глаза твои 
грехи твои... и не будет избавляющего» (Пс. 49, 21–22).

Разве не так же строг и Новый Завет? «Если мы, получив по-
знание истины, произвольно грешим, то не остается более жертвы 
за грехи, но некое страшное ожидание суда и ярость огня...» (Евр. 
10, 26–27).

В 20–30-е годы прошлого столетия, когда верующих постигли 
тягчайшие испытания, Господь через Своего верного слугу Ивана 
Вениаминовича Каргеля призывал задуматься: «В каком ты отно-
шении к Духу Святому? Как ты почитаешь и исполняешь заповеди 
Божьи?» То есть каждому предлагалось пересмотреть своё отношение 
к Духу благодати, к тому, что приняли от Господа: сохранили или 
нет всё чисто и неповреждённо?

А у нас, верующих последнего времени, какое отношение к Духу 
благодати? Геннадий Константинович Крючков, открывая подлинное 
духовное состояние многих, предостерегал:

«Пока мы новообращённые, то готовы жизнь отдать за Хри-
ста: «Если и на костёр, – пойду! Если и число зверя откроется, – 
нескрываемо отрекусь от этого мира и засвидетельствую, что 
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уже запечатлён Господом Духом Святым...» А когда пообвыклись 
в полусонной церкви, оказывается, – ничего страшного: не нужно 
ни жертв, ни особых подвигов. Спокойно живём да живём.

Душу-то Богу не отдали! А Он говорит каждому из нас почти 
как Ананию и Сапфире: «Чем ты владел, не твоё ли было? Ты же 
обещал жертвенно служить Богу! Что же сейчас?» Да сохранит нас 
от этого Господь» (Г. К. Крючков, 1998).

2. Где ещё учились первые христиане созидать дело Царствия 
Божьего? Сказано: «Они постоянно пребывали в учении Апостолов» 
(Д. Ап. 2, 42). Живы ещё были принявшие слова истины от Самого 
Господа Иисуса Христа. В Своей Первосвященнической молитве 
Христос с благоговением произнёс перед Отцом Небесным: «Слова, 
которые Ты дал Мне, Я передал им, и они приняли, и уразумели 
истинно, что Я исшел от Тебя, и уверовали, что Ты послал Меня» 
(Иоан. 17, 8). Верой Апостолы восприняли всё услышанное от Хри-
ста и стали «служителями слова» (Д. Ап. 6: 4, 7). Исходящее из уст 
Божьих слово, является светильником всем боящимся Его, всем 
желающим исполнить волю Его (Пс. 118, 105).

Итак, как видим, первая церковь под водительством Духа Свя-
того шла победной поступью, помнила и держалась наставлений 
Апостолов (1 Кор. 11, 2), которые в Посланиях изложили глубину 
и богатство Писаний.

3. Училась первоапостольская церковь и у отцов, о чём засвиде-
тельствовал диакон Иерусалимской церкви первомученик Стефан. 
Свою прощальную речь перед синедрионом он начал не с иеруса-
лимских событий и даже не с сошествия Духа Святого, а со знаме-
нательных слов: «Бог славы явился ОТЦУ НАШЕМУ АВРААМУ...» 
(Д. Ап. 7, 2). Вот, оказывается, куда устремляли взор мужи Божьи, 
исполненные веры и силы! Вот где начало всякого обучения – от-
кровение Божье, которое отцы получали от Самого Бога!

Нас учит Библия, учит Дух Святой. А теперь, человек Божий, 
оглянись назад – ты вошёл в духовный дом, который начали стро-
ить ещё во времена Авраама по личному откровению Господа. Тебе 
предстоит продолжить это ответственное устроение дома духовно-
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го (1 Петр. 2, 5). Спросишь: «Как строить? По каким чертежам 
и схемам?» (1 Пар. 28, 11-20). – Как отцы строили. Они возвестили 
нам силу Божью и могущество Его – всё это мы должны передать 
роду грядущему, детям нашим без искажения (Пс. 70, 18). Ска-
жешь: «Я по-другому понимаю». Нет, подожди, строительство ведётся 
с древних времён. Ты можешь только продолжить. Кончится твой 
земной путь – другой будет действовать с отвесом Слова Божьего 
перед очами Господа (Зах. 4, 10).

Некоторые считают опыт отцов устаревшим, отжившим, он 
якобы не вписывается в настоящее демократическое время. Но по-
звольте повторить: строение духовного дома начато Самим Богом 
и совершалось независимо от земных перемен. Нам предоставляется 
право и ответственность только продолжить в послушании Слову 
Божьему и в покорности Духу Святому, ничего не переиначивая. 
Мы вошли в напряжённый труд верных Богу отцов. Это не наше 
строение, а Божье. Он благословил его начало, будем послушны 
и продолжим его, не своевольничая, как Саул (1 Цар. 15, 22), что-
бы не быть отвергнутыми навсегда, как этот некогда помазанный 
Богом царь.

О Боге «отцов наших» говорил и Апостол Пётр изумлённому на-
роду после исцеления хромого: «Мужи Израильские! что̀ вы дивитесь 
сему... как будто бы мы своею силою и благочестием сделали то, что 
он ходит? Бог АВРААМА и ИСААКА и ИАКОВА, БОГ ОТЦОВ 
НАШИХ, прославил Сына Своего Иисуса...» (Д. Ап. 3, 11–13).

Поэтому помог бы нам Господь никогда не забыть эту важную 
истину: с какими бы трудностями мы ни столкнулись в семье, 
в церкви, в мире, – где угодно, – прежде всего нужно проверить 
своё отношение к Слову Божьему, к Духу Святому, к наследию 
отцов. Это не только моё мнение. Так проповедовали служители-
старцы. Нужды личные, церковные, а также спокойствие и хлеб 
в этом мире зависят от того, насколько свято наше отношение 
к этим трём основополагающим истинам. Как только изменится 
наше верное отношение к Писанию, к Духу Святому, к наследию 
отцов, – непременно изменится обстановка везде, и однозначно 
в худшую сторону.
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Потщимся (то есть постараемся) сохранить эти драгоценности 
во все дни жизни, а если потеряли – поспешим искать, просить 
у Господа, купить, если это потребуется (Откр. 3, 18). Чтобы не толь-
ко не оказаться в печальнейшем состоянии лаодикийского ангела, 
но и суметь передать детям нашим живую веру и неповреждённый 
евангельский образ хождения перед Богом.

Верная преемственность
Образец верного духовного преемника мы находим в Елисее. Он 

перенял от великого пророка Илии, своего духовного отца, силу 
Божью и трепетно продолжал служение, в котором присутствовал 
Бог. Господь подтвердил это небывалыми чудесами, совершённы-
ми через Елисея. Но прежде – Елисей, оценив духовное богатство, 
данное Богом Илии, сделал правильный выбор в жизни (3 Цар. 
19, 20–21). Он был верным Богу в малом – подавал воду на руки 
пророка (4 Цар. 3, 11), а потом Господь доверил большее: дух Илии 
почил на нём вдвойне (4 Цар. 2, 15).

Это была передача духовного наследия не только от пророка 
к пророку, но и к сынам пророческим. Они называли Елисея от-
цом, обращались к нему с нуждами. Значит, было у них духовное 
общение. И не только. В то время работала даже пророческая школа, 
чем-то напоминающая наши библейские курсы. Находясь по 50, 
по 100 человек в пещерах (условия не из простых), сыны пророков, 
думаю, учились там закону Божьему, учились взаимодействовать 
с живым Богом (4 Цар. 2: 3, 5).

В ветхозаветное время Бог обычно удостоверял Своё присут-
ствие чудесами. Ими Он являл Своё благоволение к тем, кто при-
клонил сердце к Его откровениям, к словам, исходящим из уст Его, 
ко всем определениям, касающимся духовной жизни. Он словно 
призывал: «Оцените духовное! учитесь в Моей школе! Перени-
майте слово веры, которое Я заповедал отцам вашим, исполняйте 
его! Тогда все житейские заботы Я возьму на Себя: и прокормлю 
(двадцатью ячменными хлебцами насытились 100 человек и ещё 
осталось – 4 Цар. 4, 43–44); и ничто смертоносное не повредит 
вам – 4 Цар. 4, 41!»
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Духовные отцы, принимали от Самого Бога «живые слова, чтобы 
передать нам», – говорят уже новозаветные преемники Божьих уста-
новлений (Д. Ап. 7, 38). Своей покорностью Богу, святым хождением 
перед Ним ветхозаветные отцы сформировали и у первоапостольской 
церкви чёткие и верные позиции по отношению к кесарю – Быт. 
15, 22–23; Д. Ап. 4, 19; к дерзновенной евангелизации и к незави-
симой внутрицерковной жизни – Д. Ап. 4, 29–31. Со слезами учил 
Апостол Павел братьев-пресвитеров не отходить от образа мыслей 
праведников, от которого, к сожалению, уклонились последующие 
поколения христиан.

К этим святым позициям, установленным Духом Святым в перво-
апостольской церкви, возвратились и наши братья в 1961 году. Углуб-
ляясь в Писание и «вняв побуждению Духа Святого», они повели 
народ Божий путём очищения и освобождения церкви от греховного 
рабства. Они вошли в труд отцов (Иоан. 4, 38), восстановили верное 
служение Богу, после чего присутствие Господа стало явным. Это 
не отрицали даже враги церкви. Христос явил Себя среди тех, ко-
торые взыскали Его всем сердцем, как призывал Господь ещё через 
древних пророков (Иер. 29, 13).

Школа веры и верности
Мы встречали современные библейские школы, где физическая 

пища – изобиловала, бытовые условия – комфортные, преподава-
тели – с богословским образованием. Но пришли дни испытания, 
чтобы сдать экзамен, то есть на деле явить, чему научились, – 
и учащиеся этих школ, к великой печали, знамений последнего 
времени не заметили, живого упования на Бога, особенно в небла-
гоприятных обстоятельствах, не обнаружили. На земле – уны-
ние народов и недоумение, люди в страхе ожидания грядущих 
бедствий, в их числе и отчаявшиеся верующие, потерявшие веру, 
что весьма прискорбно. В беспокойстве о здоровье, люди само-
изолировались, а верующие в добавление ко всему оставили бо-
гослужения, отменили заповедь Господню о хлебопреломлении, 
а некоторые отважились воспроизвести святыню дистанционным 
методом, пользуясь сетью интернета. Попирать Сына Божьего, 
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не почитать за святыню Кровь завета – это неслыханное оскор-
бление всемогущего Бога (Евр. 10, 29)!

В таком духовном расслаблении невозможно верно продолжить 
ответственную работу по созиданию дома Божьего. Помышляя лишь 
о благоденствии, церковь не обогащается духовно, а терпит убытки. 
Что̀ могут передать следующему поколению люди без веры? Чему 
научат? – Ни во что ставить заповеди Господни (Рим. 16, 16; Евр. 
10, 25)?! Человеческие постановления считать выше Божьих?! Какой 
заботой и какими переживаниями наполнено сегодня сердце многих? 
Чтобы «не заболеть», чтобы «не навлечь на себя гнев сильных века 
сего» или – чтобы не огорчить Господа и не уничижить величие 
Его?! Найдёт ли Он ныне тех, кто громко скажет всем пытающим-
ся диктовать церкви, как ей нужно поклоняться Богу и исполнять 
Его заповеди: «...справедливо ли пред Богом – слушать вас более, 
нежели Бога?»

Бог полон сострадания, готов и силен защитить уповающих 
на Него от всякой напасти. «Но Сын Человеческий пришед найдёт 
ли веру на земле?» (Лук. 18, 8). Чтобы легче понять, о чём скорбел 
Господь, вместо слово «вера» поставьте слово «верность». Потому что 
по сути «вера» и «верность» – одно и то же. Не бывает живой веры 
без верности, и нет верности без настоящей Божьей веры.

В одной из последних бесед Христа с учениками перед Его стра-
даниями, они сказали Господу: «Теперь... веруем...» Иисус ответил: 
«Теперь веруете?» и будто поставил под сомнение их утверждение 
(Иоан. 16, 30–31). Ученики как бы заверяли: «Теперь уже мы будем 
верны Тебе до смерти, пойдём и умрём с Тобой», но Сын Божий 
опроверг их готовность: «Вот, наступает час, и настал уже, что вы 
рассеетесь каждый в свою сторону и Меня оставите одного...».

Да, ученикам ещё предстояло исполниться силой Духа Святого, 
вникать и постоянно пребывать в Слове жизни, учиться у отцов 
веры и у пророков прежних времён. А как верили отцы?

Об Авеле читаем: «Верою Авель принес Богу жертву лучшую, 
нежели Каин; ею получил свидетельство, что он праведен, как за-
свидетельствовал Бог о дарах его» (Евр. 11, 4–5). Какой же верой 
был богат младший сын Адама? Авель неутомимо подвизался, желая 
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достигнуть той праведности, которую принял бы Бог. И конечно, это 
не только тот короткий момент, когда он принёс в жертву ягнёнка. 
Труд праведного подвизания длится годами. Думаете, это легко?

В какой обстановке жили тогда такие праведники, как Авель, 
Енох и другие – до Ноя? О Енохе сказано очень сжато: ходил 365 лет 
перед Богом, и не стало его (Быт. 5, 23). В послании Иуды приведён 
перечень нечестивых дел развращённого рода, среди которого он жил: 
«Се, идет Господь со тьмами святых Ангелов Своих – сотворить суд 
над всеми и обличить всех между ними нечестивых во всех делах, 
которые произвело их нечестие, и во всех жестоких словах, которые 
произносили на Него нечестивые грешники» (ст. 10–16).

Енох обличал своих современников, а ведь за это его могли 
в ярости убрать с дороги, как Каин Авеля. Он открыто говорил: «Бог 
будет судить вас!», хотя реакция грешников на эти слова могла быть 
очень жестокая: могли и убить, чтобы не надоедал обличениями.

365 лет Енох каждый день являл верность Богу и ходил в пра-
ведности так, что удостоился быть восхищённым Богом. Ох, как 
это не просто!

Что же сегодня? Легко ли сохранить наследие праведников? 
Если будем молчать, то, возможно, гладко пройдёт наша жизнь 
на земле; а если откроем уста указать на истину: «Это – по правед-
ности, а вот это – нет», – нелегко будет, за врага могут принять 
(Гал. 4, 16). Если же кто конкретно скажет: «Бог непременно будет 
судить вас за уклонение от заповедей Его», – последствия и вовсе 
могут принести не просто гонения, но и отсечение головы, как 
Иоанну Крестителю.

В 11 главе послания Евреям приведена галерея героев веры. Для 
чего? Чтобы, взирая на кончину их жизни, подражать вере их (Евр. 
13, 7). Как они не советовались с плотью и кровью и, благоговея, 
строили духовный дом, так и нам завещано продолжить.

Обстоятельства меняются, а святыни – никогда!
Навуфей (преданный знатными старейшинами, которые боялись 

гнева Иезавели больше, чем гнева Господа) смертью своей запечат-
лел верность Богу и не уступил наследство отцов. «Истинно, кровь 
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Навуфея и кровь сыновей его видел Я вчера, говорит Господь...» 
(4 Цар. 9, 26). Это краткое сообщение потрясает до глубины души... 
Сыновья не сидели в рядах лжесвидетелей, они стояли рядом с от-
цом. Открыто их никто не приговорил к смертной казни, но умерли 
они насильственной смертью в одной вере с отцом.

Сколько сыновей стояло плечом к плечу под градом камней знает 
лишь Тот, Кто видел их кровь «вчера» (4 Цар. 9, 26). Почему «вчера»? 
Ведь от кровавой расправы над благочестивым семейством прошло 
около 10 лет! Однако кровь праведников, пролитая за святыни Бо-
жьи, всегда пред очами Его. Он не только видит её, но и слышит, 
когда она вопиет к Нему от земли (Быт. 4, 10; Откр. 6, 10). Кровь 
мучеников не сворачивается на горячем песке и не замерзает на сне-
гу. Её не иссушит никакой знойный ветер. Она неумолчно вопиет. 
«Да придет на вас вся кровь праведная, пролитая на земле, от крови 
Авеля праведного до крови Захарии, сына Варахиина, которого вы 
убили между храмом и жертвенником. Истинно говорю вам, что 
все сие придет на род сей», – вынес Христос окончательный при-
говор слепым вождям, книжникам и фарисеям (Матф. 23, 35), и он 
обжалованию не подлежит. От Авеля до Христа четыре тысячи лет 
прошло! А у Господа – это «сейчас», «час назад».

«Вчера» был убит кроткий Авель. «Вчера» убит Навуфей с люби-
мыми бесстрашными сыновьями. «Вчера» умирали за независимость 
церкви наши герои веры: Кучеренко, Хмара, братья-солдаты – 38 му-
чеников известных, а сколько неизвестных! Мы хоронили их всем 
братством и просили у Бога силы сберечь духовное наследие, которое 
они отстояли самой высокой ценой на земле – жизнью.

Сегодня всё громче и настойчивее раздаются голоса: «В годы 
гонений в делах веры служители решительно отмежёвывались от 
интересов кесаря, и правильно делали! Сейчас наступили другие 
времена, радикально изменились обстоятельства, пора пересмотреть 
свою категоричность!»

Если наш грешный мир может меняться в течение даже одного 
дня, то Бог – неизменный, и в Своих духовных установлениях ни-
чего не меняет. Они совершенны, Слово Его вчера и вовеки оста-
ётся то же. Поэтому святыни, которыми дорожили «вчера» верные 



50 Приложение к юбилейному поздравлению

последователи Христа, должны свято храниться в нашем сердце 
«сегодня». Их необходимо передать детям и внукам на благосло-
венное хранение «завтра» и на последующие годы. И если придут 
бедственные времена, нам нужно быть готовыми защищать святыни 
Господни, даже если лишат жизни нас и наших сыновей.

Любезные Богу братья Рябошапка, Воронин, Пашков несли слу-
жение, примерно, лет за 50 до революций 1905 и 1917 годов. Твёрдо 
хранили святыни – в простоте сердца, независимо от всех притяза-
ний этого мира, чисто и жертвенно подвизались за дело Евангелия.

После кровавых революций пришли к руководству другие, и архив-
ные документы открыли, что служители неожиданно заговорили: «Про-
изошли исторические перемены, каких на земле ещё не было! Важно 
не упустить момент... Другое время настало...» И сразу на церковных 
съездах стали обсуждать возможность сотрудничества с государством.

Продолжительным ли оказалось это «другое время»? Прошло лет 
десять, и Господь показал, что служители допустили роковые ошиб-
ки. Бедствия за бедствиями обрушились на церковь: из трёх тысяч 
действующих молитвенных домов осталось четыре (!), остальные 
отняли или закрыли. Служителей арестовывали массово и осуждали 
до 25 лет. Некоторые освободились лишь к 1953 году, остальных рас-
стреляли. Войны. Голод. Болезни. Мор. А могла быть другая история 
у наших Союзов – баптистского и евангельского, если бы служители 
верно отнеслись к святыням Божьим и не вторглись в политические 
и социальные вопросы.

В среде простого народа Божьего оставались верные праведники, 
но кто измерит потерю духовных богатств, которые Глава хотел дать 
Своей церкви в предыдущие десятилетия?!

В 1961 году Господь воздвиг в нашей стране великое пробуж-
дение. Служителям, обрёкшим душу свою на смерть, Бог доверил 
восстановить святыню истинного домостроительства. Церковь об-
рела независимость и стала повиноваться во внутрицерковной жизни 
только Христу.

Воистину греховно мнение, что сегодня другое время и всё долж-
но быть по-другому. Какие бы перемены ни произошли в мире, 
позиция верных остаётся незыблемой!
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Мы не имеем права предать забвению святыни Господни, за ко-
торые верные служители положили души свои в 20–30-е и 60–80-е 
годы прошлого века. Их подвиги не должны затеряться в истории, 
потому что мы приняли из рук отцов восстановленные святыни, 
основанные на Священном Писании! И, утвердившись Духом Свя-
тым, искренне от сердца говорим: мы – царственное священство, 
и какое служение нам поручил Бог, желаем сохранить пред нашим 
Царём и не изменим Ему, хотя бы пришлось перенести всё, что 
переносили наши отцы, или даже претерпеть казнь.

Если умалим происшедшее великое пробуждение церкви в на-
шей стране, то можем безвозвратно потерять святыни Господни, 
и церковь опять станет наложницей мира сего, как и в прежние 
времена.

К чему сегодня Господь призывает Свой народ? Не уступать, 
как Навуфей, наследие святых? Сохранить верное хождение перед 
Богом и отстаивать истину? Или, как советует журнал «Вестник 
истины» №2, 2020 г., стр. 24, сидеть тихонько дома и поклоняться 
Богу «в святилище нашего собственного сердца»?

Г. К. Крючков говорил о строгой духовной закономерности: 
если человек не подвизается за истину, он не останется ней-
тральным, но со временем непременно пойдёт против правды. 
Духовные законы исполняются с ещё большей точностью, чем 
физические. При этом кто ошибается лично, и урон потерпит 
личный, собственного спасения может лишиться. А если неверно 
научит других и соблазнит «малых сих»? — «Лучше было бы ему, 
если бы мельничный жернов повесили ему на шею и бросили его 
в море...» (Лук. 17, 2).

Разве наши собрания являются для нас только внешним об-
рядом, как у омирщвлённого современного так называемого хри-
стианства, или это живое общение с Богом и друг с другом? По-
чему «собрание душ живых» для многих оказалось лишь внешней 
формой, в то время как Господь сопричислил нас к Церкви Своей 
«для созидания Тела Христова» (Еф. 4, 12)? Когда и по какой при-
чине утратилась духовная суть наших собраний? Сейчас экзамен 
для каждого из нас: чему ты научился?
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Да, для западного богословия не обязателен рост Тела Христова, 
его созидание, взаимоскрепляющие связи. Они давно уже разделили 
это Тело на части: во всём мировом баптизме каждая церковь — неза-
висимая, свободная от духовного взаимодействия, сотрудничества, 
подотчётности и послушания друг другу. Потом этот неевангель-
ский опыт распространился на членов церкви: каждый живёт, как 
считает нужным, и никто не имеет права даже спросить: в грехе 
он или не в грехе? Потому что это его личное дело (1 Кор. 12: 25, 
20—21). Но ведь тогда утрачивается понятие церкви как о едином 
Теле и ни во что ставится заповедь Господня о вечере. Эти святыни 
теряют силу и сущность.

Отказавшись от пути очищения и освящения, мы упраздняем 
суд церкви, и тогда неисповеданные и неустранённые грехи ведут 
к тому, что церковь принимает хлеб и чашу Господню в осуждение, 
а не во спасение. Апостол Павел открыл коринфянам их подлинное 
состояние: «Вы собираетесь так, что это не значит вкушать вечерю 
Господню» (1 Кор. 11, 20). В наших собраниях служители всегда 
предупреждают, что в святой заповеди могут участвовать те, у кого 
нет на совести неисповеданного, неочищенного Кровью Христовой 
греха. О тех, кто пренебрегает этим, Апостол Павел писал: «Оттого 
многие из вас немощны и больны, и немало умирает» (1 Кор. 11, 30).

Со времён Апостолов изменилось ли что-нибудь в Божьих уста-
новлениях? Ничего! Разве мы не видим, как в точности исполняется 
каждая йота Священного Писания? Поэтому «не будем оставлять 
собрания своего, как есть у некоторых обычай; но будем увещевать 
друг друга, и тем более, чем более усматриваете приближение дня 
оного» (Евр. 10, 25)!

И когда Господь посещает нас болезнями, не на предостерега-
ющие меры возложим упование, а к Господу поднимем взор, при-
бегнем к Его помощи и милости. От гнева Божьего некуда убегать, 
как только в Его же объятья с покаянием и сокрушением сердца. 
Да не утратим мы этот важнейший принцип духовной жизни — суд 
над собой. И да поможет нам Спаситель всей душой устремиться 
бережно хранить и старательно соблюдать в жизни святые исти-
ны, принятые от Апостолов, от наших наставников и мужей веры.
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«Храни преданное тебе»
«О Тимофей! храни преданное тебе...» 

1 Тим. 6, 20–21

Апостол Павел мог бы наставлять своего истинного сына в вере 
гладким, ровным тоном: «Знаешь, хорошо будет, если соблюдёшь 
заповеди Господни...» Но его завещание так разительно построено, 
что производит неизгладимое впечатление. Всего одна буква – «О». 
Словно возглас вырвался из глубины апостольского сердца, и мы 
вместе с Тимофеем воспринимаем его обострённо, с духовным на-
пряжением, готовые к обязательному исполнению.

«О Тимофей! если не сохранишь переданное тебе, быть беде: 
не только веру потеряешь, но и вечную жизнь...» «Преуспевай 
в правде, благочестии, вере, любви, терпении, кротости. Подви-
зайся добрым подвигом веры, держись вечной жизни, к которой 
ты и призван, и исповедал доброе исповедание перед многими 
свидетелями» (1 Тим. 6, 11–12 ст.) Апостол с отцовской заботой 
убеждал быть неотступным и твёрдым во всём Божьем. Ибо пре-
жде Сам Христос, поруганный и связанный, стоял перед Пилатом 
(13 ст.) и свидетельствовал доброе исповедание: «Царство Моё не от 
мира сего... Я на то родился и на то пришёл в мир, чтобы сви-
детельствовать об истине...» (Иоан. 18, 36–37). Эту возвышенную 
спасительную истину о Боге, возлюбившем грешников, Христос 
передал ученикам.

И дальше тон речи Апостола снова высокий, трепетный, от-
ветственный: «...завещеваю тебе соблюсти заповедь чисто и неуко-
ризненно даже до явления Господа нашего Иисуса Христа. Смотри, 
Тот, Кто обитает в неприступном свете, у Которого честь и держава 
вечная, скоро придёт и будет судить живых и мёртвых».

Народ Израильский не сохранил преданное ему. Иисус Хри-
стос, войдя в Иерусалим, сказал: «О, если бы и ты хотя в сей твой 
день узнал, что̀ служит к миру твоему...» (Лук. 19, 42). Приняли бы 
они тогда Иисуса и Его слово спасения, – обрели бы мир с Богом 
и не настиг бы их ни ужасный 70-й год, ни кровопролитный 135-й 
(восстание Бар-Кохбы, когда римляне беспощадно убивали женщин 
и детей, жгли и грабили всё).
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Вспомним события из истории нашего братства. В 1923–1926 го-
дах не устояли служители. Нововведения, реформы, свобода... Веру-
ющих освободили от воинской службы... Об этой роковой ошибке 
предупреждал И. В. Каргель. Такие, как Пётр Храпов и И. Н. Шилов, 
сохранили переданное им Духом Святым из Писания, но их и многих 
других верных расстреляли. За что? Именно за то, что сохранили 
евангельскую истину неповреждённой, чистой.

А что стало с теми, которые согласились признать службу в армии? 
Власти заставили их в уставе церкви дописать: «служить в армии». 
Только после этого ставили печать и регистрировали их общины.

Значит, обязавшись брать оружие, они взяли тяжкий грех на душу! 
В 1929 году приняли к исполнению Законодательство о религиозных 
культах – второй грех допустили. Запретили детские, молодёжные 
собрания, согласились с запретом изучать Библию – все эти грехи 
взяли на себя. В довершение сотрудничающий с властями Орлов 
М. А. стал во главе тех оставшихся из обоих Союзов, в ком ещё 
теплилась вера.

И когда церковь фактически перестала быть церковью, тут и по-
доспел 1941-й год. Четыре года войны – страшной, испепеляющей, 
разрушительной. Не сохранили Союзы переданное Богом через бого-
боязненных служителей (Каргеля, Шилова и других) – это и привело 
к ужасной трагедии.

Кто даст исчерпывающий духовный анализ событий, происходя-
щих сегодня в наших обстоятельствах? Пришло общеуспокоительное, 
общеутешительное: «Будем молиться, будем поститься...» Апостол 
Иуда, имея усердие написать об общем спасении, «почел за нужное 
написать... увещание – подвизаться за веру, однажды преданную свя-
тым»! Это – наиважнейшее при всех переменах на земле, даже если 
сложные обстоятельства очень похожи на начало великой скорби 
(библейский смысл слова «скорби» – «теснота»).

Но многие не распознали обольщения, и забота о земном, о плот-
ском вышла на передний план. О, если бы мы поняли, что «наступил 
уже час пробудиться нам от сна... Ночь прошла, а день приблизился: 
итак отвергнем дела тьмы и облечемся в оружия света. Как днем, 
будем вести себя благочинно, не предаваясь ни пированиям... ни 
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ссорам и зависти; но облекитесь в Господа нашего Иисуса Христа...» 
(Рим. 13, 11–12).

Отцы наши покаянием освободились от Иродовой закваски, 
предоставили решать военный вопрос совести каждого лично, очи-
стили святилище от всего привнесённого извне. Поэтому Христос 
дал свободу Своему народу в годы пробуждения. И дал её для про-
поведи Евангелия, больше ни для чего.

Ещё в 2002 году, будучи в Америке, Геннадий Константинович 
предупредил: «Близятся великие перемены во всём мире. Оставьте 
материальное и собирайте духовное». Очень громко предупредил. 
Но все ли обратили на это должное внимание?

Сегодня, когда мы вот так, негласно, но неотвратимо входим 
в историческое закатное время, многим кажется: страхи ограни-
чений пройдут и жизнь спокойная продолжится. Но эта надежда 
зыбкая и ложная. Почему? Потому что мы ожидаем свободу от 
внешних. А Господь хочет, чтобы мы обрели духовную свободу 
через внутреннее обновление и возвратились к послушанию Сло-
ву Его и Духу Святому, к духовному наследию, к непреходящим 
ценностям. Тогда наша надежда будет не шаткой, но устойчивой, 
твёрдой. Это будет надежда, которая не постыжает (Рим. 5, 5). Мы 
же положились на внешние обстоятельства, забывая, что каждый 
день нужно брать свой крест самоотвержения и следовать за Го-
сподом, отрешившись от всего. Ныне же эта внешняя демокра-
тическая свобода сильно подвела — вывела нас из молитвенных 
домов! Вернее, не вывела, а мы сами ушли. Не на то, что нужно, 
возложили упование.

В своё время Г. К. Крючков говорил: «Нам советуют неблагопри-
ятную внешнюю обстановку определять как «день злый». Но не туда 
надо взор направлять. «День злый» имеет духовное происхождение — 
от духов злобы поднебесных... А гонения извне — это не «день злый». 
Они нам не страшны. «День злый» — это козни дьявольские, которые 
приходят часто через нас самих. Когда церковь отступает от ис-
тины, когда мы проявляем неверность Богу, тогда Он оставляет 
нас и мы терпим бедствие. А враг потом приходит доедать, рас-
топтать остатки.
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Угасить день злой можно только соответствующими средствами, 
то есть духовными. Поэтому сказано: «Для сего примите всеоружие 
Божие...» (Еф. 6, 13). Значит с особой тщательностью позаботь-
тесь облечься в праведность, как в броню, наденьте шлем спасения, 
оградите себя щитом веры, чтобы крепким всеоружием угасить все 
раскалённые стрелы лукавого, которые поджигают сердце и губят 
душу. Подвизаясь единодушно, встаньте против всех козней дьяволь-
ских» (2005, Дедовск, общение пресвитеров).

Действительно, вот где таится для нас страшное зло со всеми его 
последствиями даже для нашей вечной участи – когда на истину 
восстаём и её попираем. И если, проверяя свой путь, мы находим 
его верным перед Богом (броня праведности), если имеем уверен-
ность в спасении через Голгофскую жертву Иисуса Христа (шлем 
спасения), если отражаем раскалённые стрелы лукавого (щитом 
веры), – тогда обуйте ноги в готовность благовествовать мир (бла-
говестие нельзя уступать!), берите меч Слова Божьего и наступай-
те! Другими словами, облекитесь в соответствующее снаряжение, 
употребите прочную защиту, но не сидите в обороне, а с оружием 
в правой и левой руке, в силе Божьей (2 Кор. 6, 7) идите наступать 
на всю силу вражью!

Так учили нас наши наставники. Такое мы имеем богатое и слав-
ное наследие от Господа! Сохраняем ли мы его? Победной ли по-
ступью идём? Верны ли Победителю до смерти?

Сегодня многие ушли в оборону: броню праведности не проверя-
ют, самоисследованием не занимаются, раскалённые стрелы лукавого 
не отражают (кальвинизм, развлечения, мода, сеть интернета и пр.). 
О том, чтобы взять меч Слова Божьего и наступать, – вообще речь 
не ведут. А тут ещё и поучения: вы до́ма закройтесь и поклоняйтесь 
в святилище своего сердца, и ждите, когда изменятся обстоятельства.

А чего ждать? От Бога милость или от властей?
Мы долго учились, а сейчас каждый из нас сдаёт экзамен: от 

сердца ли внимал Словам Господним, прочно ли усвоил заповедь – 
никогда не уступать святыни Христовы.

В нынешней тесноте ещё можно поправить светильники. За годы 
относительной свободы накопилось много греховного, что пора 
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исповедать, за что нужно каяться. Но печальные факты не скрыть: 
многие верующие вместо богослужения спокойно остаются дома 
и ждут, когда тревога уляжется и снова вернётся свобода. Нужно 
сокрушение, покаяние и очищение. Тогда Бог даст свободу, но от-
нюдь не для беспечного жития. Пренебрежём очищением и освя-
щением – Бог допустит другие беды, от которых никто никуда 
не спрячется. Сегодня вытесняют из молитвенных домов – и мы 
уходим в домашние церкви. Нам кажется: если мы будем собираться 
по домам, то что-то сохраним и спасём. Но и из домашних церквей 
тоже изгонят, только позже. А дальше как служить Богу?..

Идея домашней церкви впервые родилась, как известно, в Китае. 
Верующих там принудили зарегистрировать общины или освободить 
молитвенные дома. Заставили уйти в личные помещения. Но прошло 
время, и запустили трёхгодичную программу: выследить где собира-
ются. За большие деньги вербуют верующих, чтобы они сделали всё 
для ликвидации домашних церквей! По их наводкам арестовывают 
молящихся. А затем примутся убеждать верующих придерживаться 
западного либерального богословия, которое не признаёт Библию 
богодухновенной, одобряет однополые браки и т.п. Не вопиющая 
ли это беда для церкви?

Духовное наследие наших отцов, и в частности то, что Бог от-
крыл Геннадию Константиновичу, не у всех получило должную 
оценку. Он ревновал, чтобы и дальше так же усердно народ Божий 
хранил евангельские позиции, шёл за Господом святым узким путём, 
жил жизнью очищения и освящения. Всё это многие отодвинули 
в сторону, и «как во дни перед потопом ели, пили... и не думали, 
пока не пришел потоп и не истребил всех...» (Матф. 24, 38–39). Когда 
самое главное и святое – Божьи заповеди – отвергнуты, обесценены, 
а многие христиане равнодушны к святыням Господним, и пошли 
развлекаться, и совесть их не судит, – какого ещё знамения по-
следнего времени мы ждём? Какой сон или какое видение хотим 
увидеть? «Вы не исполняли стражи у святынь Моих...» – говорит 
Господь (Иез. 44, 8).

«О, Тимофей! храни преданное тебе...» Что Господь нам передал, 
к чему приобщил, что дал разуметь, необходимо хранить до встречи 
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со Христом. Хотя в дальнейшем исполнять стражи у святынь будет 
очень дорого.

К концу пребывания Церкви на земле одни будут внутренне 
утверждаться и хранить верность, а другие – молча отрекаться 
и предавать братьев (Матф. 24, 10–14). Кто всё и всех предаст, 
тому дадут кусок хлеба. А кто усердно и верно будет беречь ду-
ховные ценности, того не только хлеба, но и всего лишат. Ценой 
собственной жизни придётся платить за верность Богу. Так было 
от дней Апостолов. И мы должны готовиться к этим лишениям, 
если хотим быть среди побеждающих, которым Господь даст сесть 
с Ним на престоле Его (Откр. 3, 21).

Святое священство
«И сами, как живые камни, устрояйте из себя дом духовный, 

священство святое...» (1 Петр. 2, 5). Как видим, нам заповедано 
устроять из себя не только дом духовный, но и священство святое.

Священническое служение многогранно – в него входит и при-
носить жертвы, и пророчествовать. Но одно из важных призваний 
священников – непрестанно бодрствовать, чтобы пребывать в чи-
стоте и святости. «И Господь сказал Аарону: «Чтобы вы могли от-
личать священное от несвященного и нечистое от чистого»» (Лев. 
10, 10). Не случайно здесь соблюдён именно такой порядок. Если ты 
священник Бога всевышнего, твой взгляд прежде всего направлен 
на священное. Почему? Ты – священник, и твоё сердце, твои глаза, 
всё твоё естество всегда устремлено к святому. Потом служитель 
Божий должен внимательно просмотреть, где нечистое, и отделить 
его, потому что священное может быть только чистым.

В этой связи напомню пророчество Иезекииля о храме: вокруг 
него была стена «чтобы отделить святое место от несвятого» (Иез. 
42, 20).

В храме сердца многих христиан всё вместе: то к святому устре-
мятся, то к несвятому. Спорят, доказывают, разводят руками: как 
определить, где граница между чистым и нечистым?.. Трудно это 
установить... «Лукаво сердце человеческое более всего и крайне ис-
порчено...» (Иер. 17, 9)!
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Дух Святой учит чтобы мы были «здравы в вере» и не внимали 
«постановлениям людей, отвращающихся от истины» (Тит. 1, 14–15).

Одни усердно познают истину, и свет её даёт им ясность, что̀ 
священно, а что несвященно. А для отвращающихся от истины 
всё неясно. И не потому, что у каждого свой обычай, или мнение, 
или в разных обстоятельствах живут. Корень всего – в отношении 
к истине. Если человек всем сердцем ищет правду, он непременно 
обретёт её, а с ней и верное видение, и правильные поступки. 
Хочешь знать, как верно поступить перед Господом, – остановись 
и пересмотри своё отношение к истине: действительно ли она дорога́ 
тебе так, что ты примешь её, невзирая на последствия. Тогда она 
осветит тебя божественным лучом и всё станет ясно. Тебя не надо 
будет переубеждать, не надо учить, ты сам будешь убеждён и на-
учен, и все твои пути будут богоугодны.

Господь через Иезекииля повелел: «Комнаты на север и комнаты 
на юг, которые перед площадью, суть комнаты священные, в которых 
священники, приближающиеся к Господу, съедают священнейшие 
жертвы; там же они кладут священнейшие жертвы, и хлебное при-
ношение, и жертву за грех, и жертву за преступление, ибо это место 
святое» (Иез. 42, 13).

Кто ревновал отделять священное от несвященного, — удосто-
ится войти в священную комнату при храме, в священных одеждах 
(14 ст.), вкушать священнейшую жертву и приближаться к Господу. 
Сто́ит ревновать каждый день и в малом, и в великом, и в мелочах, 
и во всём, потому что жаждем находиться на святой стороне, где 
святое отделено от несвятого. Желаем удостоиться, как ветхозавет-
ные священники, попасть в эту комнату и вкусить от священнейшей 
жертвы и удостоиться приблизиться к Господу. В духовном плане что̀ 
может быть выше, прекраснее и достойнее?!

Иезекиилю Бог открыл, кто̀ эти священники: «Комната, кото-
рая лицом к северу, для священников, бодрствующих на страже 
жертвенника: это сыны Садока, которые одни из сынов Левия при-
ближаются к Господу, чтобы служить Ему» (Иез. 40, 46). Господь 
доверил отдельное место в Своём храме «бодрствующим на страже». 
Им одним дозволено приближаться к Господу, чтобы служить Ему. 
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Почему? Господь даёт на это ответ: «Сыны Садока... во время от-
ступления сынов Израилевых от Меня, постоянно стояли на страже 
святилища Моего...» (Иез. 44, 15).

Садок начал служение во времена Давида. До пророка Иезекииля 
прошло около 450 лет. Сыны сынов и внуки внуков и правнуков 
передавали друг другу служение, богоугодное, чистое, священное, 
в то время как остальные перепутали чистое с нечистым, священ-
ное и несвященное и не стояли постоянно на страже святилища. 
В служении священства можно удостоиться самой высокой духовной 
чести, как сыны Садока, и передать её следующим поколениям! 
Мы отметили уже 50 лет, ожидаем 60-летие духовного пробужде-
ния... А сыны Садока за четыре с половиной столетия(!) ни в чём 
не изменили священным принципам. Бог принял святое усердие!

Боль о духовных утратах
Священник Ездра, возвратившись из Вавилона в Иерусалим, рука-

ми нового поколения отстроил храм Господень. Многие, глядя на плоды 
прилежного труда, восклицали от радости, а убелённые сединой, вспо-
миная величие прежнего храма, плакали, причём громко (Ездр. 3, 9–13).

Новый храм стоит. Но где обложенный золотом ковчег от-
кровения, в котором хранились скрижали закона (прообраз Сло-
ва Божьего, без которого нет и не может быть духовной жизни)?

Где расцветший жезл Ааронов, свидетельствующий о том, кто̀ 
старший в доме Божьем и кого нужно слушать? (Аарон был про-
образом великого Первосвященника – Господа Иисуса Христа).

Где сосуд с манной, которая стояла перед Богом, пока не про-
пал ковчег. Манна была свидетельством Божьей верности. Го-
сподь этим убедительно говорил Своему народу: «Я прокормлю 
вас и детей ваших все 40 лет! Моя манна никогда не истощится 
(Исх. 16, 32–35)! Главное, чтобы не умолкло свидетельство о силе 
Божьей. Манна будет каждый день свежая, наивысшего сорта, 
только не ропщите! Не оглядывайтесь на Египет и не тоскуйте 
о греховных египетских яствах».

Не сохранили израильтяне эти святыни: они «обратились серд-
цами своими к Египту» (Д. Ап. 7, 39).
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Писание свидетельствует, что на строительство скинии (великой 
святыни Израиля, прообраз небесной скинии человека с Богом) 
потребовалось довольно много золота. А на строительство храма? 
Наверное, в десятки или в сотни раз больше. Если посчитать сколь-
ко пожертвовал Давид золота, серебра, меди и железа, то поймём, 
что – вагоны, чуть ни сто десять тонн! Вылить из меди медное море, 
двенадцать волов в натуральную величину – сколько надо меди? Это 
только море медное. А обложить весь храм золотом, сколько нужно?

Почему мы вспоминаем храм? Прежде, когда наступали войска, 
скажем, филистимлян или египтян, возникала угроза лишиться ски-
нии (попал же ковчег в руки филистимлян – 1 Цар. 4 гл.). Но ски-
нию можно было разобрать, каждый левит мог взять то, что ему 
повелено по закону Божьему, и унести в безопасное место. А если 
к храму приступят войска, что делать? (Вошли же в святилище храма 
язычники – Пл. Иер. 1, 10.) Храм уже не разберёшь, не унесёшь 
и обратно не поставишь, как скинию.

В дни Христа «...некоторые говорили о храме, что он украшен 
дорогими камнями и вкладами...» (Лук. 21, 5). «Вот какое здание! Ни 
у кого нет такого! Сколько золота! Посмотрите!..» Увы! За сугубые 
грехи против Бога и заповедей Его разрушен и сожжён Иерусалим-
ский храм и его великие святыни утеряны безвозвратно.

Подобным образом происходит и в личной духовной жизни, 
и в семейной жизни, и в церковной – во всём. Когда человек не сдал 
экзамен на верность Богу, то, если осознает свою вину, будет со-
крушаться, каяться, Отец Небесный может помиловать, простить, 
восстановить, и христианин дальше пойдёт верно за Господом. 
Но прежнего, что предназначал ему Бог, – не будет.

Израильтяне возвратились из плена, храм отстроили... Но кто из-
мерит потери в духовной жизни за истекшие 70 лет? Кто печалился 
о них, кто оплакивал их плачем Иеремии?

Блудный сын в слезах покаяния вернулся, и был прощён отцом, 
восстановлен в сыновстве – фамильный перстень красовался на его 
руке, но он навсегда остался без наследства (Лук. 15, 30).

Почему Господь и просит нас быть верными до конца (Откр. 
2, 10), до смерти донести предназначение, полученное от Господа 



62 Приложение к юбилейному поздравлению

в день искупления: «Как вы приняли Христа Иисуса Господа, так 
и ходите в Нем» (Кол. 2, 6). Сохраним же чистоту своего сердца и ис-
креннее посвящение Богу! Сохраним истину Божью неповреждённой, 
неосквернённой, неприкосновенной! Чтобы Господь мог передать 
через нас благодать Свою следующим поколениям к созиданию дома 
духовного – Царствия Его. И так до пришествия Его за Церковью.

Молитва:
«Благодарим Тебя Господи, что в немощах наших мы богаты 

Словом Твоим. Благодарим, что Ты дал нам возлюбить истину Твою. 
Благодарим, что Ты не оставил нас сиротами. Что бы ни случилось 
на этой земле, – светильник Слова Твоего освящает путь и мы 
знаем куда идти. Помоги углубляться в Слово Твоё, исполнять ве-
ления Твои, просить у Тебя свет откровения, водительство Духа 
Святого. Укрепи всякую сомневающуюся душу остаться на пути 
чистоты и святости, памятуя, что мы священство святое, люди, 
взятые в Твой удел, от которых требуется, чтобы каждый оказался 
верным. Аминь».



«ТАЙНА ГОСПОДНЯ —  
БОЯЩИМСЯ ЕГО»

Пс. 24, 14

Слава Божия — облекать тайною дело...
Тайну Боговоплощения до определённого времени Бог оставлял 

потаённой даже от Ангелов (1 Петр. 1, 12). Не только пророки и мужи 
веры, но и небожители желали знать, кто и как искупит обречённый 
людской род и когда Господь явит падшему творению величайшее 
доказательство Своей любви и всепрощения.

Пришла наконец полнота времени! Наступил долгожданный, на-
значенный Богом срок, и Он по благоволению воли Своей открыл 
нам тайну, которую прежде веков положил явить во Христе (Еф. 1, 9). 
Бог исполнил Слово Своё: послал Сына Своего Спасителем миру 
(1 Иоан. 4, 14). Свою любовь к нам Бог доказал «тем, что Христос 
умер за нас, когда мы были ещё грешниками» (Рим. 5, 8).

Итак тайна, сокрытая от веков и родов, есть Христос в нас! И «ка-
кое богатство славы в тайне сей для язычников» (Кол. 1, 26—27)! Мы 
не из народа Израильского, мы — из язычников грешники, но и нам 
через проповедь Евангелия Бог благоволил открыть величие тайны 
искупления.

Давид сообщает, что Господь доверяет Свои тайны боящимся 
Его: им указывает какой избрать путь и открывает завет Свой 
(Пс. 24, 12—14).

Как возвышенно о нас помышление Божье, как милосердно 
и спасительно! С каким благоговением должны мы относиться к со-
кровенному, которое хранилось от вечности в Самом Боге, а теперь 
подарено нам! Мы не тленным серебром или золотом искуплены 

Сенченко Н. В. 
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от суетной жизни, но драгоценной Кровью Христа. Он предал Себя 
за Церковь, чтобы представить её славной, не имеющей пятна или 
порока, «но дабы она была свята и непорочна» (1 Петр. 1, 18—19; 
Еф. 5: 25, 27).

Церковь Христа
для внешнего вторжения недоступна

«Запертый сад — сестра моя, невеста, заключенный колодезь, 
запечатанный источник» (П. Песн. 4, 12). Богословы сходятся во мне-
нии, что невеста, о которой идёт речь в книге Песни Песней, служит 
прообразом Церкви Иисуса Христа.

«Запертый сад» — то есть, он обнесён оградой. В ней есть ка-
литка, но она заперта, любой прохожий в сад не войдёт.

«Заключённый колодезь». Другими словами, колодезь взят под 
ключ. Посторонним почерпнуть воды невозможно.

«Запечатанный источник» — значит, не только под замком, но ещё 
наложена и печать. Для чужих — полнейший запрет на пользование. 
Кроме жениха никто не имеет права снять печать. Значит, чужому 
нельзя взять в употребление источник живой воды (П. Песн. 4, 15). 
Кто желает посмотреть снаружи, пожалуйста, а на большее никому 
не предоставлена свобода действий.

Как невеста доступна только для жениха, так и Церковь Иисуса 
Христа заперта, ограждена и запечатана для внешнего вторжения. 
Она открыта лишь для сердечного общения со своим Возлюбленным. 
Ей Он доверяет Свои тайны, и она бережно хранит их в чистом 
сердце. Какое благословенное преимущество нам дано: принадлежать 
только Богу, но отнюдь не кесарю, он — посторонний, внешний. Ни 
под каким видом он не должен проникнуть в святое-святых церкви!

Сокровенная тайна служения
После выхода Израиля из Египта его служение Богу начиналось 

сначала в скинии, а после Давида продолжалось в храме, объемля 
весь народ. Во внутреннем отделении скинии находилось Святое-
Святых, где помещался ковчег завета, куда однажды в год имел 
право входить только первосвященник с благовонным курением 
и кровью жертвенного животного. Бог строго взыскивал с людей за 
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несоблюдение этого установления (2 Цар. 6, 7; 1 Цар. 6, 19). Нельзя 
было простереть ни руки, ни любопытного взгляда к тайне ковчега 
во Святом-Святых.

Но «если отвергшийся закона Моисеева, при двух или трех свиде-
телях, без милосердия наказывается смертью, то сколь тягчайшему, ду-
маете, наказанию повинен будет» (Евр. 10, 28—29) новозаветный народ 
Божий, к которому пришёл уже Сам Искупитель! Нам дан больший 
дар, но возложена и бо́льшая ответственность: хранить «таинство веры 
в чистой совести» (1 Тим. 3, 9). С нас будет и более строгий спрос.

Недавно вступивших в завет с Господом я попросил: «Поднимите 
руку, кому перед крещением задали вопрос: «Обещаешь хранить тай-
ну церкви?» Из 35 присутствующих подняли руку двое. Остальные 
удивились: «Впервые слышим».

«Дедушка! — улыбаясь, пытались вразумить меня молодые 
люди. — Оглянитесь, какой год на дворе?! Не живите вчерашними 
понятиями. Гонений нет. Что и от кого хранить, скрывать?! Демо-
кратия вступила в права! Мы нужны обществу, а для этого надо 
быть открытыми!»

Неужели, думаю, Церковь, которую Христос приобрёл Кровью 
Своей, стала проходным дворо́м, клубом чьих-то совершенно по-
сторонних интересов?! Ведь Церковь Божья — духовного устроения. 
Она — Тело Иисуса Христа. У Бога Свои законы Духа, где ни де-
мократия, ни всевозможные человеческие принципы не примени-
мы. Мир нуждается в исполненных силой Духа Святого, а не духа 
демократии с её греховной вседозволенностью. Ибо только Божье 
присутствие, только Дух Святой может привести людей к покаянию 
и к новой жизни во Христе Иисусе.

«Зачем конспирироваться? Нам нечего скрывать! У нас — святые 
дела, мы ничего не боимся!» — слышатся сегодня смелые голо-
са. Так может говорить тот, кто довольствуется лишь посещением 
богослужений и ни о чём больше не тревожится. Цена проповеди 
такого христианина будет не больше, чем поздравительной открыт-
ки с невинными пожеланиями, — чего ему опасаться?!

Но если вы своим служением обличаете грех, содействуете спа-
сению душ, распространяете сокровенные церковные послания, 
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прово́дите совещания с целью сохранить общины на узком пути, 
то вам, конечно, нужно заботиться, чтобы недруги не узнали ва-
ших планов, куда вы собираетесь ехать и как намерены проводить 
духовную работу по созиданию церкви. Тогда вам нужно работать 
тайно, потому что противник наш дьявол ищет вас не для того, 
чтобы поощрить к святым делам, а ходит, как рыкающий лев, чтобы 
помешать святому делу, и, может, кого-то поглотить (1 Петр. 5, 8).

Мы имеем богатый духовный опыт наших отцов, как хранить 
тайну служения Господу. Сейчас верующие привыкли всё обсуж-
дать по телефону. Как же раньше совершалось служение Богу без 
телефонов?

Михаил Иванович Хорев, сколько нёс служение нелегально, все 
адреса держал в памяти: и каким трамваем, троллейбусом или ав-
тобусом доехать, на какой остановке выйти и куда идти. Если за-
пишешь – найдут при обыске, и выдашь всех, с кем ты общаешься.

Сильвестр Харлампиевич Цуркану рассказывал: «Едем домой 
после служения, а на сердце тревога о Кишинёвской церкви. Сказал 
братьям, изменили маршрут. Оказывается, местные братья молились, 
чтобы Бог направил нас к ним. Поблагодарили Бога, что прислу-
шались внутреннего побуждения».

Как мы сегодня храним тайну церкви? Какую она имеет цену? 
Мы привыкли к ней как к щедрым милостям Божьим и не бережём 
её, словно понимание величайшей святыни вообще упразднилось. 
Спокойно по телефону в уши наших недоброжелателей красочно 
и пространно рассуждаем о сокровенных церковных делах. Содро-
гается сердце: Боже мой, то, что нужно хранить в глубине души 
и приносить только Богу в молитвах за закрытой дверью, легкомыс-
ленно выбрасывается на всеобщее глумление. Сколько святых дел 
из-за этого заживо похоронено! Сколько ревностных, безраздельно 
посвящённых Богу христиан предано. Кто их обозначил, вернее, 
предал властям? — Наши открытые разговоры. Ведь на этих рев-
ностных тружеников могут обрушиться преследования, их будут 
лишать жизни «в авариях» или другими способами. Благо нам, если 
Господь ещё предоставит возможность горько оплакать телефонное 
предательство и получить прощение.



67«Тайна Господня — боящимся Его»

Да, сегодня другие условия жизни, другие методы коммуника-
ции. Но если мы боимся Господа и имеем навык прислушиваться 
к голосу Духа Святого, Господь не только доверит нам Свои тайны, 
но и научит как их сохранить. Он умудрит и на каждый случай даст 
и слово, и разумение как поступать (Лук. 21, 15). Есть у Бога самое 
верное решение любого вопроса. Он — всемогущий.

В годы гонений нам не давали расслабиться постоянные раз-
гоны богослужений и неожиданные налёты с обыском. Всё самое 
драгоценное для души: Библию, сборники песен, кассеты с хри-
стианскими гимнами и проповедями изымали навсегда. А потом 
вызывали на допросы по поводу конфискованного и угрожали 
арестом.

— Где взял Библию?
— Очень сожалею, что плохо спрятал.
— Кто проповедует? — включил знакомую кассету следователь.
— Жаль, что слышу последний раз.
— Кто поёт?
— Теперь вы послушайте. Очень полезно. А предавать друзей — 

самое последнее дело.
— Ответь на вопросы и унесёшь домой свою литературу и кас-

сеты, останешься на свободе.
— Такой ценой покупать свободу, сохрани Бог.
Даже неверующие иногда осуждают тех, кто тайно предатель-

ствуют, то есть двурушничают.
— Как вы можете каждую субботу относить властям сведения 

о жизни народа Господнего? Это же — тайна церкви! — спросил 
я в годы гонений пресвитера соседней зарегистрированной общины.

— Нам нечего скрывать! Пусть все знают, кто мы такие! — хо-
лодно произнёс он, словно церковь ему не родная. Сегодня многие 
так рассуждают, потому что дьявол уловил их в свою волю, и они 
даже не догадываются, что попали в его сети и предательствуют 
(2 Тим. 2, 26).

Помазание, какое должен иметь каждый христианин, учит, о чём 
можно говорить гонителям, а что̀ нужно тщательно хранить, чтобы 
не стать предателем и не быть повинным в страданиях братьев.
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«Не отдам. Не обменяю. Не продам!»

Когда заходит речь о бережном хранении церковной тайны, часто 
вспоминают благочестивого израильтянина Навуфея. Значение его 
имени прекрасно: «высота»! Это и высота его твёрдого духа, и не-
подкупность, и редчайшая высота мученического подвига.

Основательные исследователи Библии причисляют Навуфея 
к тем семи тысячам мужей, которых соблюл Себе Господь, чьи 
«колена не преклонялись пред Ваалом, и... уста не лобызали его» 
(3 Цар. 19, 18). Отрадная мысль! С ней не хочется расставаться. По-
хож! Очень похож благородный Навуфей на тех, кем весьма дорожил 
Бог! На фоне безвольного и корыстолюбивого Ахава Навуфей с его 
твёрдостью духа, бесстрашием несопоставимо прекрасен!

Ахав, избалованный роскошью (в его владении всё государство!), 
огорчился, потерял аппетит оттого, что Навуфей решительно отказал 
его прихоти.

— Отдай мне свой виноградник.
— Не могу!
— Тогда обменяй на лучший.
— Ни за что.
— Если угодно, я дам серебра, сколько он стоит.
— «Землю не должно продавать навсегда, ибо Моя земля», — 

сказал Господь. Ни князь, ни даже ты, царь, не можете брать на-
следственного участка и вытеснять меня из владения. Сохрани меня 
Господь, чтобы я стал торговать наследством моих отцов.

Другой на месте Навуфея ни за что не упустил бы выгодную 
сделку! Царь заплатит с лихвой, где ещё найдёшь такого богатого 
покупателя?! К тому же, когда свирепствует Иезавель, уничтожившая 
пророков Господних, завязать тесную дружбу с царём — дело стоя-
щее, особенно для боязливых! Однако Навуфей не двинул перстом, 
чтобы умилостивить царя. Он остался на духовной высоте открытого 
исповедания имени Господа. Для него заповеди Божьи — святыня. 
А в душе Ахава давно стёрлась память о живом Боге, его больше 
интересовал овощной сад — так он измельчал, утратил внутреннее 
достоинство и стал открытым для духа идолопоклонничества...
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«И пришел Ахав домой встревоженный и огорченный...» Известно: 
«царский гнев — вестник  смерти...» (Притч. 16, 14). Но Навуфей 
даже перед лицом смерти не уступил Ахаву святынь Господних. 
И действительно, за свою принципиальность его побили камнями 
вместе с единодушными сыновьями (4 Цар. 9, 26).

Лучше самому умереть, чем других предавать
Бог наделил царя Соломона проницательным умом. Он многое 

в жизни исследовал и заметил: не всякому человеку можно дове-
рить тайну и быть уверенным, что он не предаст её огласке. Вывод 
Соломона довольно точный: «...верный человек таит дело» (Притч. 
11, 13). Действительно, на такого можно положиться, он не подведёт, 
не убоится никаких допросов и не отречётся от веры даже тогда, 
когда его жизнь будет в опасности. Он будет бояться только Господа, 
и поэтому сохранит тайну церкви при любых обстоятельствах. Бог 
называет их: «верный свидетель МОЙ...» (Откр. 2, 13), хотя такие 
Антипы за свою верность Богу и Его заповедям, платили жизнью.

Мне довелось знакомиться с протоколами допросов верующих 
1937-х годов. Следователь вымучивал христианку единственным во-
просом:

— Назови фамилию проповедника вашей общины.
— Не назову. Это тайна церкви.
В Немчиновской общине, например, где всего-то было 12 членов 

церкви, властям удалось внедрить трёх агентов. Через них они знали 
о церкви абсолютно всё, что их интересовало.

«Им известно даже кто с чем пьёт чай!» — ужасались верующие 
осведомлённости гонителей.

— Что ты упорствуешь? — приходил в ярость следователь. — Твои 
друзья назвали фамилии всех проповедников!

— За них я не отвечаю, а за свои слова буду отвечать перед Богом. 
Я обещала Богу перед крещением, что буду хранить церковную тайну.

Неделю без перерыва допрашивали сестру днём и ночью. Следо-
ватели менялись через 8 часов, а конвеерный допрос не прекращался.

Сестра теряла сознание. Её обливали водой, приводили в чув-
ство и требовали:
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— Скажи, кто проповедовал?
— Не могу. Это тайна церкви.
— Спрашиваю последний раз: кто проповедовал?!
— Не скажу...
После недели круглосуточных допросов сестра поседела, глубо-

кие морщины стянули лицо, воспалились глаза, она стала похожа 
на старушку, а ей было всего 35 лет... Это о ней сказано: «...иные же 
замучены были, не принявши освобождения...» (Евр. 11, 35). В дру-
гом переводе: «иные не восхотели получить избавление, которое им 
предлагалось, и были замучены». Они предпочитали лучше умереть 
самим, чем предавать на смерть других.

Уполномоченный и журналисты нам не советники!
На общебратское весьма представительное совещание в Ростове-

на-Дону в 1989 году (в первый день присутствовало 700 участников 
общения, а во вто рой — около двух тысяч служителей и тружеников!) 
пришли представители власти. «Позвольте нам сказать слово, — веж-
ливо настаивали. — Мы поясним верующим, как должно относиться 
к законодательству о религиозных культах».

По поручению Совета церквей к ним вышел Иван Яковлевич 
Антонов. Переписал удостоверения и сообщил об их просьбе со-
вещанию.

— Можно разрешить минут 15, — предлагали некоторые слу-
жители.

— Время изменилось! Пусть скажут! — послышались компро-
миссные голоса.

«Если время действительно изменилось, — заметил Геннадий 
Константинович, — они вообще бы к нам не пришли! Братья! Важно 
учесть: как только мы дадим слово представителям власти говорить 
с кафедры совещания, они моментально распространят циркулярное 
письмо: «На Ростовском съезде Совета церквей нам великодушно 
позволили говорить с алтаря Божьего! Служители ведь не заблуж-
дались! Они допустили нас на своё совещание! Почему местные 
пресвитера не разрешают нам обратиться к верующим с их кафедр?!» 
Мы дадим повод служителям на местах встречаться с гонителями. 
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Начнутся уступки, компромиссы, и тайна церкви перестанет суще-
ствовать. Мы будем обнажены перед миром. Разве они нам совет-
ники? Сколько у нас простых пресвитеров, которые скажут: «Если 
братьям на съезде это позволительно, почему нам нельзя?!» Господь 
взыщет с нас за этот соблазн. На служителях лежит ответствен-
ность — подавать пастве добрый, мужественный пример, хранить 
таинство веры, отстаивать истину, как бы страшно это ни казалось. 
Может быть, снова захлестнут нас тюрьмы, гонения, но если пови-
нуемся Господу, Он освободит нас, и мы истинно свободны будем. 
А гонения только укрепят веру и очистят от беззакония».

Всем совещанием служители помолились и поручили Ивану 
Яковлевичу предложить представителям власти покинуть палатку, 
поскольку они — люди непосвящённые и не имеют права присут-
ствовать на совещании служителей церкви. Они повозмущались, 
конечно, но ушли.

Кто-то возразит: «Собрание было под открытым небом, все со-
седи могли слышать, что говорилось». И внешние могут и услышать, 
и узнать, и препятствовать, и много чего могут. Но если мы как 
священники не допустим посторонних во святое-святых церкви, 
Бог будет нас хранить.

Перенесёмся мысленно в ветхозаветный храм. У дверей стоит 
пришлый человек и просит пройти внутрь нечто сказать. Куда его 
можно пригласить? Во двор женщин? — Вход туда под особо строгим 
запретом. Во двор для израильтян? — Но он не израильтянин! Куда 
же ввести человека не из народа Божьего? Во двор язычников? — 
Можно, только при условии: если он обрезан, отдаёт Богу десятину, 
чтит субботу. А если он чужд всего этого? Где найти для него под-
ходящее место? На основании Писания такой человек под страхом 
смерти вообще не имел права войти в храм: чужеземца должно 
истребить; и ни в какие времена никакого участия в служении ему 
принимать нельзя (Числ. 1, 51; 3, 10; Втор. 23, 3; Пл. Иер. 1, 10).

Размышляя по-священнически, и мы разумеем: язычник не име-
ет права войти даже в притвор Соломонов. Исполни предписания 
Божьего закона, тогда сможешь войти во двор язычников, но ни 
в коем случае не дальше.
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Допустить чуждых Богу людей распоряжаться в церкви — значит 
повторить ошибку служителей 20-х годов. Они поверили, что после 
революций 1905, 1917 гг. у внешних произошли "добрые" перемены 
по отношению к церкви. Поверили — и поставили эти перемены 
выше правил священства. Именно это послужило началом трагич-
ного падения, которое постигло служителей Союзов Евангельского 
и Баптистского.

Язычники во святилище
Пророк Иеремия весьма сокрушался о поруганной славе некогда 

великолепной столицы и вскрыл причины этого позора: «Тяжко 
согрешил Иерусалим, за то и сделался отвратительным; все, про-
славлявшие его, смотрят на него с презрением, потому что увидели 
наготу его; и сам он вздыхает и отворачивается назад» (Пл. Иер. 1, 8).

— Кто увидел наготу?
— Язычники.
— Где?
— В храме.
— Как они там оказались?
— Священники не стояли на страже, не бодрствовали, и по-

тому народ увлёкся идолопоклонством (Иез. 8 гл.). Они распахнули 
на всеобщее обозрение то, что никогда не должно быть открыто 
для посторонних. Не нашлось никого, кто бы жизнь свою положил, 
но не допустил осквернения Божьих святынь.

«Враг простер руку свою на все самое драгоценное его: он видит, 
как язычники входят во святилище его, о котором Ты заповедал, 
чтобы они не вступали в собрание Твое» (Пл. Иер. 1, 10), — сокру-
шался Иеремия. «Стыдно нам было, когда мы слышали ругатель-
ство; бесчестие покрывало лица наши, когда чужеземцы пришли 
во святилище дома Господня» (Иер. 51, 51).

— Мы слышали ругательство.
— Где?
— Опять в храме.
— Кто сквернословил?
— Чужеземцы...
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Господь вынужден строго взыскать с народа Своего за этот сугу-
бый грех. «Воззри, Господи... кому Ты сделал так, чтобы женщины 
ели... младенцев, вскормленных ими? Чтоб убиваемы были в свя-
тилище Господнем священник и пророк?» (Пл. Иер. 2, 20). Вот что 
значит не хранить священные тайны! Думал ли народ Израильский 
о такой жуткой расплате? Похоже, нет. Не сберегли сокровенных 
святынь, потому враги его стали во главе, неприятели его благо-
денствовали, «потому что Господь наслал на него го́ре за множество 
беззаконий его...» (Пл. Иер. 1, 5).

Пренебрежительное отношение к святыням Господним и непо-
средственно к церковным тайнам в наши дни может привести к по-
тере независимости церкви. Внешние войдут в святилище, и уже 
не Христос будет Главой Церкви, а безбожники будут управлять ею.

Используя ложь, они, не смущаясь, будут насаждать внутри-
церковные конфликты, убирать истинных пастырей, как это было 
в дни пророка Иеремии, когда убивали в святилище священников 
и пророков. И в наше время такое может повториться. Вот почему 
нельзя впускать в святилище церкви чуждых людей.

Церковная тайна не подлежит оглашению
В 20—30-е годы не все верующие считали, да и сейчас не все счи-

тают, что за сохранение церковной тайны нужно полагать жизнь. Иные 
пытаются успокоить совесть несостоятельными доводами: «Сколько 
заслано в церкви осведомителей, — они давно обо всём донесли! 
К тому же при нынешних технологиях всё просматривается и про-
слушивается, — сто́ит ли нам быть осторожными в разговорах?!»

Служитель Совета церквей Степан Григорьевич Германюк сви-
детельствовал:

«После Тульского совещания (1969 г., на нём был избран Со-
вет церквей), меня вызвал уполномоченный по делам религиозных 
культов.

— Кто тебя пригласил на совещание? Как и с кем ты ехал в Тулу? 
На тебя, наверное, делают ставку?! Не зря же ты подписал заявление 
Совета церквей в правительство?

Терпеливо выслушав, я ответил:



74 Приложение к юбилейному поздравлению

— Как я могу рассказывать вам что-либо о церковных делах, 
если у вас в одном кармане партийный билет, в другом — пачка 
папирос, а на поясе — кобура?! Какой же вы посредник между цер-
ковью и государством? Вы — государственный чиновник и трудитесь 
на разрушение церкви. У меня не может быть с вами никаких со-
беседований! Я ничего не скажу вам из того, что касается церкви!»

В духовном материале Совета церквей «Об освящении» сказано:
«В вопросах же веры нужно следовать указанию Иисуса Христа:
„Итак отдавайте кесарево кесарю, а Божие Богу“ (Матф. 

22, 21). Отдавать же Божье кесарю, то есть допускать внешних, 
посторонних людей, безбожников решать внутрицерковные вопросы 
и вопросы личной веры, — является тягчайшим грехом, так как 
это есть не что иное, как лишение Христа Его права руководить 
Церковью и быть её Главой.

В связи с вышеизложенным, вопросы внутрицерковной жизни яв-
ляются церковной тайной и не подлежат оглашению внешним (1 Тим. 
3, 9)». («Об освящении», с. 76)

«Неподцензурность в церковных делах мы будем соблюдать на всех 
уровнях, — принимали решение служители Совета церквей на своём 
совещании ещё в 1976 году, — чтобы ни в коем случае нигде, никогда, 
никаким проникновением внешние не изучали дела Божьего, чтобы 
наносить ему ущерб»  («Вестник истины», № 3—4, 1976 г.).

Эта программа не на 1976 год только, а на всю жизнь церкви. За 
годы относительной свободы мы убедились, что внешние не забыли 
о пробуждённом братстве. Они по сей день расставляют на пути 
независимой церкви камни соблазна, чтобы лишить её свободы 
Христовой. Через своих людей проникают в недра христианской 
жизни и увлекают на широкий путь. Сеют на наших нивах плеве-
лы лжеучений кальвинизма и модернизма, чтобы наше упование 
на жизнь вечную завершилось безнадёжностью и гибелью.

Вавилонские учители
В государственных учебных заведениях (в том числе и в общеоб-

разовательных школах) постепенно вводится кафедра религиоведе-
ния с практическими занятиями. Студенты, разъезжая по городам 
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и сёлам, будут учить представителей всех религий терпимому от-
ношению друг ко другу.

Приведу по памяти настораживающее событие:
«Еду я в тундру посещать верующих, живущих в чумах, — рас-

сказывал служитель. — Мне звонят. Слышу незнакомый женский 
голос. Представилась: „Я религиовед и обязана знать всё о ве-
рующих порученного мне района. Я встречалась с верующими 
группы, которых ты опекаешь. У сестры (назвала имя) много 
вопросов о соблюдении верующими поста. Пожалуйста, пого-
вори с ней и внеси ясность. В другой твоей группе тоже не всё 
благополучно...“

Я не сориентировался, что ей ответить, просто выключил теле-
фон. Неизвестная женщина хозяйничала в группах, не порученных 
ей церковью, и по-своему оценивала их духовное состояние».

Кто её послал? Кому нужна эта вавилонская учительница непо-
нятной веры? Скорее, у неё вообще нет никакой веры! Она — пред-
ставитель всех религий одновременно и созидает, по всему видно, 
антихристову церковь, удобную и пригодную для мира.

Мутные вавилонские волны настойчиво плещутся у чистых 
берегов Христовой Церкви, чтобы увлечь её и осквернить земной 
толерантной жизнью, а потом оставить на ужас Господних казней. 
Необходимо бодрствовать. Мы не имеем права раскрывать тайны 
церковной жизни ни перед какими религиоведами.

«Извините, вы — не член церкви! Вы просто технический 
работник. Духовная работа — это не ваш профиль. Вы — мёрт-
вый духовно человек. О церкви я не могу сказать вам ни единого 
слова, кроме: „Покайтесь и веруйте в Евангелие, чтобы не по-
гибла ваша душа“».

Религиоведы — это новый поход на церковь, чтобы нанести ей 
скрытый ущерб. Они будут посещать наши общины, но чаще — 
наши дома и квартиры с анкетами для углублённого изучения. Будем 
хранить тайну церкви от посторонних людей, потому что «устами 
своими притворяется враг, а в сердце своем замышляет коварство. 
Если он говорит и нежным голосом, не верь ему; потому что семь 
мерзостей в сердце его...» (Притч. 26, 24—25).
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Хранить святыню на всех уровнях

В Новом Завете храмом названы верующие: «...вы храм Божий, 
и Дух Божий живет в вас. Если кто разорит храм Божий, того по-
карает Бог; ибо храм Божий свят...» (1 Кор. 3, 16—17). На нашей 
ответственности хранить храм сердца своего от проникновения ка-
кого бы то ни было греха. Чем согрешить, предавая тайну церкви, 
лучше пусть пострадает тело, узнает, что̀ такое тюремная похлёбка, 
испытает голод и холод, но зато сердце сбережётся чистым.

«...Вы храм Бога живого, как сказал Бог: "вселюсь в них и буду 
ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом"» 
(2 Кор. 6, 16).

«В нашем селе 300 жителей, а членов церкви всего пять. Нас 
знают все. Осведомлены, какие у нас проходят богослужения и ка-
кие песни мы поём. К сожалению, им известно, что у нас прошло 
членское собрание, знают, кого мы отлучили и за что. Как хранить 
тайну местной церкви, мы все на виду?» — озабоченно спрашивают 
верующие.

Всё-таки тайна церкви неприкосновенна. Кто и за что отлу-
чён никогда неверующие не должны знать. Если у верующих нет 
силы сохранить тайну отлучения, когда никто не угрожает тюрьмой, 
не бьют, не штрафуют, то хватит ли у них мужества отказаться давать 
гонителям сведения о служителе общины, когда начнут бить окна, 
поджигать дома христиан, отнимать детей, угрожать арестом? «Если 
ты с пешими бежал, и они утомили тебя, как же тебе состязаться 
с конями?..» (Иер. 12, 5).

Если служитель церкви не сохранил тайну исповеди — огорчение 
будет пожизненное, семья может разрушиться. Одинаково мы долж-
ны трепетать над святилищем своего сердца, над тайной исповеди 
и над тайной местной церкви. Тем более, над тайной сокровенного 
служения братства и всякого духовного труда.

В годы гонений в квартирах верующих, особенно служителей, 
а иногда в молитвенных домах устанавливали подслушиватели, чтобы 
наносить ощутимый вред делу Божьему. Служители Совета церквей 
сообщали об этом в «Братских листках»:
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«Остерегайтесь же людей...» — предупредил Христос (Матф. 10, 17) 
и пояснил почему необходимо остерегаться: «Ибо будут предавать 
вас...» Слова эти не потеряли своего значения и через двадцать веков.

Увы, вне Христа так называемый «новый» мир — вовсе не новый 
и «современный» человек — тот же, что и тысячи лет назад, с той 
лишь разницей, что в дни Спасителя была просто слежка, просто 
предательство, а в наш «прогрессивный» век — не просто слежка, 
а слежка с карманным радиотелефоном, не просто подслушивание, 
а электронное прослушивание, не просто предательство, а «испол-
нение долга», когда этим занимаются внешние, и «исполнение за-
конодательства», когда это делают лжеслужители.

Что же делать? То, что и Христос делал. То, что делали и Его 
ученики: самоотверженно служить Богу и людям в деле милосердия 
и спасения, памятуя при этом, что ни одно орудие, сделанное против 
нас, не будет успешно и что труд наш не будет тщетен. Господь 
не сказал: «бойтесь людей», но сказал: «Остерегайтесь»! Мудрость 
христианина не в страхе, а в осторожности, ибо «дал нам Бог духа 
не боязни, но силы и любви и целомудрия» (2 Тим. 1, 7).

Не бойся же этой электронной блокады. Изобличая гонителей, она 
является ещё одним доказательством правоты евангельского учения 
о неизменной испорченности мира, и что человек преображается 
в образ Божий только возрождающей силой Святого Духа, через ис-
купление Кровью Христа Иисуса. Будучи принятым в Царство не от 
мира сего, благодари за это твоего Создателя и не смущайся — «чем 
ночь темней, тем ярче звезды». Трудись во всяком деле «от души, 
как для Господа». Благовествуй и бодрствуй. МАРАНАФА — Господь 
наш грядёт! Слава Ему! Аминь» (Братский листок №2, 1978 г.).

Сегодня весь мир стал религиозным. Нам кажется: верующие 
никому не интересны, нами никто не занимается. Нет. С древних 
времён за народом Господним было зоркое наблюдение извне (Числ. 
22: 2, 5—6; И. Нав. 2, 10; 1 Цар. 7, 7; Иер. 40, 2—3). И сегодня есть 
службы, которые смотрят за нами день и ночь... Недруги дела Божье-
го вопреки закону прилагают все усилия, чтобы церковной тайны 
вообще не существовало, чтобы мы были обнажены перед ними. 
Но Божье принадлежит только Богу и ни в коем случае внешним!
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Большое дело начинают без шума
Незаурядного организатора и усердного молитвенника Бог учил 

совершать большие дела тихо, почти тайно, но уверенно. Таким 
был предусмотрительный Неемия, он же Тиршафа (в переводе 
с персидского «строгий господин»). Четыре месяца он молился 
с постом об уцелевших после плена иудеях, живущих в Иерусалиме 
в великом уничижении. Молился день и ночь, исповедовался в своих 
грехах и в преступлениях дома отца своего. «Согрешили мы пред 
Тобою... Мы стали преступны... Но помяни слово, которое Ты 
заповедал Моисею... Когда же обратитесь ко Мне... то, хотя бы вы 
изгнаны были на край неба, и оттуда соберу вас...» (Неем. 1, 7—9).

Пробуждение ли церкви, строительство ли храма, восстановление 
Иерусалимской стены — всякое святое дело Бог побуждает начинать 
с покаяния. Неемия в первую очередь сделал именно этот шаг, и он 
был верным, бесшумным, многообещающим и благословенным.

(Отрадно отметить, что великое пробуждение в нашей стране 
в 1961 году началось именно с покаяния!)

В это время Неемия находился в престольном городе Сузах и слу-
жил виночерпием у персидского царя Артаксеркса. Однажды он подал 
чашу своему господину и, казалось, не был печален. Царь, заметив 
его озабоченный вид, спросил: «Отчего лицо у тебя печально?»

Неемия сильно испугался, и было от чего. Он намеревался во что 
бы то ни стало уйти со своего поста, оставить царский дворец 
и вернуться на родину к своему бедствующему народу. Сердце 
его давно было там, а не здесь, на сытой чужбине. Он знал, что 
разгневанные цари нередко предавали придворных даже смерти, 
если заподозрят их в измене или в желании уйти из царского двора.

Испугался и всё же решил сказать правду царю.
— Как не быть печальным, когда город, дом гробов отцов моих, 

в запустении и ворота его сожжены огнём! — открыл он горечь своей 
взывающей к Богу души.

— Чего ты желаешь? 
Неемия не ожидал такого моментального поворота событий 

и молча смотрел на царя в изумлении, желая уразуметь: благоволит 
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ли Бог к его плану, или за такую дерзость его казнят, как некогда 
хлебодара фараонова. Неемия — человек зависимый, подневольный. 
Что ответить царю? Момент напряжённый, он-то и обнаруживает 
подлинную сущность души человеческой.

— Я помолился Богу небесному... — вот она благословенная при-
вычка! По этому благоразумному поступку мы узнаём в Неемии 
прилежного и сильного молитвенника. Он ничего не предпринимал 
без согласования с Богом. В законе Господа была воля его, поэтому 
можно с уверенностью сказать: «...во всем, что̀ он ни делает, успеет!»

В наши дни неплохо устроившиеся на чужбине служители, по-
рой, напрочь забыли благополучны ли оставленные ими на родине 
общины, для служения в которых их рукополагали...

Не таким был Неемия. Рассуждая по-человечески, надежда, что 
царь отпустит его, у него была слишком мала — внезапный испуг 
подтвердил это. Но Неемия знал Того, в Чьей руке не только судь-
бы Вселенной и его личная, но и «сердце царя в руке Господа, как 
потоки вод: куда захочет, Он направит его» (Притч. 21, 1). И рас-
положилось сердце царя исполнить волю Вседержителя.

— Пошли меня в Иудею... — открыл Неемия глубоко потаённое 
желание, опечалившее его душу.

Царь и царица, которая сидела подле него, не возражали, чтобы 
он обустроил Иерусалим. И после того, как Неемия назначил время 
возвращения, они великодушно отпустили его, снабдив письменны-
ми полномочиями и всем необходимым.

Возвращаясь к нашей теме: «тайна церкви не подлежит оглаше-
нию внешним», Неемия и в этом служит поучительным примером. 
Прибыв в разрушенный до неузнаваемости родной город со стро-
ительным материалом, в сопровождении персидских начальников 
и конного войска, Неемия никому не сказал, что̀ Бог положил ему 
на сердце сделать для Иерусалима. Бог вразумлял его: когда делаешь 
важное дело, не труби прежде времени, если хочешь иметь успех.

Три дня Неемия молча изучал обстановку, определял объём работ. 
Затем ночью решил осмотреть стену. Почему не днём? Что можно 
увидеть в темноте без фонаря и, как бы мы сейчас сказали, без 
телефона? Фактически он не осматривал, а, скорее, осязал руками 
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родные развалины... Осторожно, словно к старым кровоточащим 
ранам, прикасался он к стене своими чуткими пальцами, и его 
дрожащие ладони наполнялись осыпающимся прахом, пылью. Воис-
тину пришло время помиловать Сион, «...ибо рабы Твои возлюбили 
и камни его, и о прахе его жалеют» (Пс. 101, 14—15).

Большей частью пешком пришлось ему осматривать жалкие 
руины.

Ни начальствующие, ни иудеи, ни священники, ни знатнейшие, 
ни прочие, кому предстояло производить работы, — никто не знал, 
куда он ходил и что̀ делал. Почему? Бог так наставлял, и Неемия 
не переиначивал, не делал по-своему. Бог возбудил дух Неемии, 
как в своё время дух Давида вступить в единоборство с Голиафом, 
который поносил воинство Бога живого.

Если бы Неемия заранее стал обсуждать проблему то с одним, то 
с другим, — сколько бы он потратил драгоценного времени. Каждый 
приводил бы безнадёжные доводы: «не осилим, нас мало!», «не да-
дут строить!», «разрушат!», «ведь это не стена, а груда развалин!». 
Чтобы приступить к работе, каждого потребовалось бы убеждать 
и переубеждать. Ведь стена действительно представляла собой убогое 
зрелище.

Кого Бог избирает для осуществления Своих планов, тем Он 
посылает Своё вдохновенное слово.

«И сказал я им: вы видите бедствие, в каком мы находимся; 
Иерусалим пуст и ворота его сожжены огнем, пойдем, построим 
стену Иерусалима, и не будем впредь в таком уничижении». Обык-
новенные слова, но сколько в них силы! Они зажгли и позвали 
на подвиг. «И сказали они: «будем строить», — и укрепили руки 
свои на благое дело», и за 52 дня восстановили стену. Каждый шаг 
такого домостроителя увенчан Божьим благоволением!

«Ради Себя и ради Давида»
Рассуждая о немаловажной теме: как хранить тайну церкви, не-

вольно вспоминается царь Ассирийский, который не оставил на-
мерения завладеть Иерусалимом и подступил к нему с большим 
войском. Через Рабсака он прислал царю Езекии оскорбительное 
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письмо, принуждал покориться, сдать город и заключить с ним союз. 
Кроме того, Рабсак кощунственно насмехался над Богом. Услышав 
об этом, Езекия разодрал одежды, покрылся вретищем (самое верное 
ответное действие) и пошёл молиться в дом Божий, а слуг послал 
к пророку Исаии.

Бог утешил царя через пророка: «Я буду охранять город сей, 
чтобы спасти его РАДИ СЕБЯ И РАДИ ДАВИДА, РАБА МОЕГО. 
И случилось в ту ночь: пошел Ангел Господень и поразил в ста-
не Ассирийском сто восемьдесят пять тысяч...» (4 Цар. 19, 34—35). 
Дерзкие хулители, порицающие имя Господне, никогда не останутся 
безнаказанными.

«Ради Себя...» Сколько благословений и даже убедительных 
духовных побед мы ошибочно можем приписать себе... Да, Бог 
услышал молитву Езекии против Сеннахирима (4 Цар. 19, 20), 
но спас Иерусалим Господь не ради Езекии — нам никогда бы 
не забывать об этом.

Опасность войны миновала, теперь только и пожить бы Езе-
кии в спокойствии, познавая Бога и дела Его. Но он неожиданно 
заболел, причём смертельно. Упал духом. Ему показалось, что он 
прожил всего половину дней. Словом, для него смерть не вовремя 
постучала в царскую дверь. Езекия не воспринял её как остановку, 
как время, посылаемое Богом испытать пути свои. Сославшись 
на прошлое благочестивое хождение, Езекия со слезами просил 
милости.

Исаия объявил ему волю Господа: «...Я услышал молитву твою... 
Вот, Я исцелю тебя...» И Господь нашёл нужным подчеркнуть вто-
рично: «РАДИ СЕБЯ И РАДИ ДАВИДА, РАБА МОЕГО» (4 Цар. 
20, 5—6).

«РАДИ СЕБЯ» — понятно: Бог достоин наивысшей чести! Но: 
«РАДИ ДАВИДА» — умиляют до слёз: и он достоин! Он муж 
по сердцу Божьему! А ради Езекии? Лучше помолчим. Печально 
об этом вспоминать. Хотя молитву его Бог услышал, исцелил. При 
этом последовало даже нечто большее: по желанию царя произошло 
астрономическое чудо! Совершилось непостижимое уму человече-
скому: день увеличился на 10 часов!
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И опять встаёт вопрос: чью молитву о чуде услышал Бог? — 
Не Езекии. «И воззвал Исаия пророк к Господу, и возвратил тень 
назад на ступенях...» (4 Цар. 20, 11).

«Тогда многие приносили дары Господу в Иерусалим и дорогие 
вещи Езекии... И он возвеличился после сего в глазах всех народов... 
Но не воздал Езекия за оказанные ему благодеяния, ибо возгорди-
лось сердце его» (2 Пар. 32, 23—25). Вот и обнажилась предшествен-
ница гибели (Притч. 16, 18).

С подарками пришли к Езекии и послы Вавилонские, услышав, 
что он выздоровел. Езекия, выслушав их, обрадовался «и показал им 
дом сокровищ своих, серебро и золото, и ароматы, и драгоценные 
масти, весь оружейный свой дом...» (Ис. 39, 2).

Царь обрадовался, а пророк Исаия восскорбел: не без причины 
послы пожаловали.

— Откуда эти люди приходили к тебе?
— Из земли далёкой, из Вавилона.
— Что они видели в доме твоём?
— Всё! Не осталось ни единой вещи, которой я не показал им.
Езекия, перед кем ты распахнул душу? — Перед врагами! Кому 

доверил сокровенную тайну? Почему не взыскал Господа? Разве Он 
когда-нибудь обманул твои надежды и ожидания?

— Выслушай слово Господне, — суровое предсказание пророка 
грозно прозвучало обольщённому царю. — Вот, придут дни, и взято 
будет всё, что в доме твоём и что собрали отцы твои до сего дня, 
в Вавилон. Ничего не останется... И сыновей твоих возьмут, и будут 
они евнухами во дворце царя Вавилонского.

— Благо слово Господне, которое ты изрёк. Да будет мир и бла-
годенствие во дни мои.

Нельзя не поразиться эгоистичной жажде личного благополучия 
Езекии и полному равнодушию к судьбам своего народа, да и к бу-
дущему собственного дома.

«И действовал успешно Езекия во всяком деле своём...» (2 Пар. 
32, 30), наверное, не потому, что он был богобоязнен и благочестив, 
а потому что Бог ради Себя снисходил, сдерживал, направлял 
и исправлял дела Езекии.
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Когда самонадеянность человека выходит из берегов, его уже 
не остановить и не исправить, разве только оставить. «Только при 
послах царей Вавилонских, которые присылали к нему спросить 
о знамении, бывшем на земле, ОСТАВИЛ ЕГО БОГ, чтобы испытать 
его и открыть всё, что у него на сердце» (2 Пар. 32, 31).

Находясь у кормила власти, царь считал, что ему дозволено всё, 
и поступал большей частью самовольно. Решил не выплачивать дань 
Сеннахириму — и прекратил. Возросла напряжённость. Тогда он по-
винился перед врагами и поспешно снял золото с дверей дома Господ-
ня. Бог долготерпел, но это не значило, что Он благоволил к этому.

Заболев, Езекия сильно заплакал. Фактически это был протест. 
Бог знал: после многих хороших дел Езекии — это было самое луч-
шее время для него перейти в горний мир. Он ещё неосмотрительно 
не выдал никаких тайн вавилонским послам. Не родил нечестивого 
Манассию, который полвека бесславил имя Божье постыдным идо-
лопоклонством, осквернил храм, поставив в нём истукан Астарты, 
идольские жертвенники и коней, посвящённых солнцу, и поселил 
там блудниц (4 Цар. 21, 1; 2 Пар. 33, 1—9). Манассия сжёг в огне 
собственного сына (4 Цар. 21, 6). Предание гласит, что он повелел 
перепилить пророка Исаию деревянной пилой. Жуткая изобретатель-
ность на зло — не что иное, как вызов Самому Богу.

Никаких этих мерзких дел ещё не числилось в послужном списке 
Езекии. Он был, можно сказать, в зените угодных Богу дел и вошёл 
бы «во гроб в зрелости, как укладываются снопы пшеницы в свое 
время» (Иов. 5, 26).

Очень жаль, что Езекия в подаренные ему 15 лет жизни приложил 
сердце к тяжким грехам, а припомнятся ли ему прежние праведные 
дела — вопрос (Иез. 3, 20). Хорошо умирать в назначенный Богом 
час. Взирая на кончину его жизни, как подражать такой вере?! Бог 
его оставил — никому не пожелаешь такой беды.

Человек высокой судьбы
Самсон — человек достойной судьбы. Бог наделил Своего наза-

рея удивительной физической силой, чтобы спасать израильтян от 
рук филистимлян. И он успешно делал это до тех пор, пока сердце 
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не пожелало красоты негодной женщины. Она увлекла его ресни-
цами своими — вот где уловляются драгоценные души (Притч. 6, 
25—26) — и он простёр руку к строго запрещённому Богом. По-
следствия сознательного греха горьки, как полынь, остры, как меч 
обоюдоострый. Далида словами своими тяготила Самсона всякий 
день и мучила его так, что душе его стало тяжело до смерти, и он 
открыл ей самое сокровенное в надежде непременно освободиться 
и от её чар, и от филистимлян, как это было прежде не раз. Но про-
изошло то, чего он не ожидал. Ты пойман, Самсон, «не предвидя 
того» (Иер. 50, 24).

Самсон, кому ты доверил святую тайну своего назорейства? — 
Женщине, подкупленной филистимскими князьями! Другими сло-
вами, откровенным врагам и истязателям Божьего народа и непо-
средственно твоей души. Далида хотя и жила на территории Израиля, 
в долине Сорек, где располагалось колено Даново, всё же была фи-
листимлянкой и не имела никакого отношения к порученному тебе 
Богом служению. Открывать ей священную тайну у тебя не было 
никакого основания и никакой необходимости, поэтому греху твоему 
нет никакого оправдания перед Богом.

С того рокового момента, когда ты, измученный, выдал ей за-
поведную тайну о том, что бритва не касалась твоей головы (Суд. 
16, 17), Господь отступил от тебя и отнял у тебя не твою, а СВОЮ 
ВЕЛИКУЮ СИЛУ. За семь кос твоей головы она получила награду 
сказочной цены: каждый филистимский владетель (считают, что их 
было пять, по числу пяти самых крупных филистимских городов) 
поднёс Далиде по тысяче сто сиклей серебра, и она с удовольствием 
предала тебя.

Ты попал в руки необрезанных, чего не хотел ни в коем случае 
(Суд. 15, 18). Они-то и связали тебя, несвязываемого ничем! Ты 
разрывал тетиву, как нитку из пакли, когда её пережжёт огонь. 
Необрезанные сковали тебя двумя цепями. Тебя, кто с лёгкостью 
снял с петель створчатые двери городских ворот с обоими косяками 
и запорами и отнёс на вершину горы, ничуть не утомившись.

Но прежде филистимляне выкололи тебе глаза, тебе, бодрству-
ющему, кто был поставлен Богом судьёй Израиля, через кого Бог 
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защищал Свой народ. Лишили глаз, чтобы ты больше не отличал 
живого от мёртвого, которого назареям нельзя было касаться. Враги 
это знали. Кого ты теперь защитишь слепой?! За кого вступишься, 
когда сам стал беспомощным?! Ты «не помышлял о будущности 
своей, и потому необыкновенно унизился...» (Пл. Иер. 1, 9). Тебя 
закрыли в тюрьму и заставили исполнять унизительную для муж-
чины женскую работу: молоть зерно. Не стрелой сразили тебя, хотя 
и могли. Жгучее дыхание преисподней — духовно поразить народ 
Божий (Гал. 5: 4, 17—21; 6, 13).

Так безжалостно расправляется враг душ человеческих с теми, 
кто не дорожит высоким доверием Божьим, для кого священные 
тайны о силе церкви существуют лишь для забавы и плотской по-
хоти. Не в том истинная радость христианина, чтобы пользоваться 
великой силой Господней, а в том, что мы — рабы Бога живого и мо-
жем служить Ему в чистоте и искренности! В этом наша истинная 
свобода! В этом же будет и вечная слава праведников всех веков.

Церковь наших дней нуждается в серьёзных ответственных ра-
ботниках, в домостроителях, — время-то закатное! Они есть, но фак-
тически их нет. Сильные молодые люди сегодня падают не в же-
стоких сражениях на поле брани. Они оказались поверженными, 
обольстившись собственной похотью, как Самсон. Они не сберегли 
свою посвящённость и не могут засвидетельствовать о себе, как 
Иезекииль: «О, Господи Боже! душа моя никогда не осквернялась... 
от юности моей доныне...» (Иез. 4, 14).

Назорей Божий, Самсон — человек высокой судьбы, по легко-
мыслию и самонадеянности ставший слабым, как все люди, служит 
печальным предостережением всем, кто беззаботно позволяет себе 
идти на поводу неуёмных плотских вожделений и сам себя исключает 
из числа соработников Божьих.

Одно утешительно: пройдя через немыслимое человеческое уни-
чижение, Самсон не ожесточился на Бога, иначе бы волосы на его го-
лове, «где они были острижены» (Суд. Изр. 16, 22), не стали отрастать. 
Иначе он не вошёл бы в плеяду героев веры (Евр. 11, 32). Сокрушение 
возрастало в его разбитом сердце, и вместе с сокрушением Господь 
укреплял его мышцы. Это — неизменная духовная закономерность: 
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гордым Бог противится, но Он оживляет дух смиренных и сердце 
сокрушённых (Ис. 57, 15; Иак. 4, 6; 1 Петр. 5, 5). Чтобы обрести 
благодать прощения, Самсон не посчитался с собственной жизнью. 
«Умри, душа моя, с филистимлянами...» Потеряв временную жизнь, 
он обрёл вечную! (Самсону, когда он умер, было не больше 40 лет! 
Как много он мог ещё сделать!..)

Тяжело вспоминать царя Езекию, радушно принявшего вави-
лонских послов. Тяжело смотреть на остриженного слепого Самсона 
в руках ликующих филистимлян. Оба оставлены Богом, и этим 
сказано, как велик и непоправим их грех.

Езекия взял «серебро Моё и золото Моё, и наилучшие драго-
ценности Мои», — говорит Господь, а язычники внесли их в свои 
капища (Иоиль 3, 5). Вот на чью святыню бесстрашно посягнул царь.

Самсон перед лицом необрезанных уничижил священную тай-
ну назорейства, пожизненным символом которого были волосы 
на его голове. «Бритва не должна касаться головы его... свят он...» 
(Числ. 6, 5).

Они грешили не по ошибке, не в неведении.
За трепетное отношение к тайне духовного служения Бог хранил 

и обильно благословлял наше братство в годы гонений. Вопреки не-
скончаемым слежкам, обширная работа издательства «Христианин» 
не останавливалась ни на день. Бог хранил верных в тюрьмах, на до-
просах, давал силы сберечь совесть чистой даже ценой жизни. Как 
мы относимся к этим святыням сегодня? Есть о чём поразмышлять.

«Держи, что имеешь...»
«Тайна Господня — боящимся Его», поэтому «держи, что име-

ешь», держи эту драгоценность, — увещевает сегодня Господь тех, 
кто имеет уши слышать, что̀ Дух говорит церквам.

Святой, Истинный, имеющий ключ Давидов, открыл перед Фи-
ладельфийской церковью дверь небесного Иерусалима, и никто не за-
творит её перед святыми и верными. Церковь эта немного имела 
силы, но одержала много духовных побед. Она сохранила неповреж-
дённым Слово Господне, и когда другие отступали и отрекались, она 
устояла, хотя ей пришлось жить и трудиться в окружении сборища 
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сатанинского. Это было не простое скопление случайных людей, 
а специально подобранный самим сатаной штат богопротивников, 
называющих себя иудеями, которые на самом деле были лжецами.

Согласно скупым историческим сведениям Филадельфийская 
церковь почти столетие была окружена турками, которые огнём и ме-
чом насаждали мусульманство. Филадельфийцы самоотверженно 
отстаивали веру Христову, и отстояли. Ни одного упрёка не высказал 
ей Ходящий посреди семи золотых светильников.

Господь, видя их терпение и верность в испытаниях, совершил 
изумительное: представители сборища сатанинского пришли и по-
клонились перед праведниками! Это чрезвычайно редкое явление! 
Так смирить гордых мог только всемогущий Бог. Филадельфийская 
церковь удостоилась видеть это чудо! Лжецы в корне изменили своё 
отношение к истинной церкви и познали, что Бог возлюбил побеж-
дающих. Не зря филадельфийцы неперечислимо претерпели.

Более того, филадельфийцам обещано также великое избавление 
от годины искушения, перед ужасами которой трепещет вся Вселен-
ная. Единственное о чём убедительно просит её Святой и Истинный: 
«...держи, что имеешь...»

«Се, гряду скоро...» Всё отчётливее слышен призывный голос 
Спасителя и к нам. Мы так близко подошли к заветной цели! Ценой 
жестоких 30-летних страданий наши отцы, верные Богу, отстояли 
и сохранили для нас свободу и независимость от всех государствен-
ных структур. Пробуждение, начатое Господом в 1961 году, действи-
тельно ВЕЛИКОЕ. Такого свободного и независимого от государства 
служения Богу не было в двухтысячелетней истории христианства 
за исключением первоапостольской церкви. Эту победу подарил 
Своему народу Бог. Он обращается и к нам сегодня: «Держи, что 
имеешь...» Держи крепко сокровенную тайну полноты жизни и домо-
строительства церкви, не уступи святых рубежей церкви до смерти! 
Не ослабевай в молитве к Богу. Не выпусти из рук и сердца святое 
Слово Господне. Храни эту драгоценность и исполняй в точности, 
невзирая на противодействие лжецов из сборища сатанинского. Тебе 
содействует Бог, потому малой твоей силы достаточно для победной 
жизни. Бодрствуй, чтобы кто не восхитил венца твоего!
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